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Dilma destacou, ainda, que uma das prioridades de sua gestão à frente do NBD é o aumento do fornecimento de crédito em moedas 
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A possibilidade de o vírus causador da covid-19 
ter vazado de um laboratório não deve ser des-
cartada, afirmou à BBC News um ex-cientista 
que trabalhou no governo chinês. Como chefe do 
Centro de Controle de Doenças (CDC) da China, o 
professor George Gao desempenhou um papel 
fundamental na resposta à pandemia e nos es-
forços para rastrear as origens do problema.
O governo da China rejeita qualquer sugestão 
de que a doença possa ter se originado em 
um laboratório na cidade de Wuhan. Mas 
o professor Gao não descarta essa possib-

ilidade. Em uma entrevista para o podcast 
Fever: The Hunt for Covid's Origin ("Febre: a 
Busca pela Origem da Covid", em tradução 
livre), da BBC Radio 4, o professor Gao disse: 
"Você sempre pode suspeitar de qualquer 
coisa. Isso é ciência. Não descarte nada."
Em um possível sinal de que o governo chinês 
pode ter levado a teoria do vazamento de lab-
oratório mais a sério do que as declarações ofi-
ciais sugerem, Gao também afirmou à BBC que 
algum tipo de investigação formal no Instituto 
de Virologia de Wuhan (IVW) foi realizada.

Origem da Covid-19: ex-cientista-chefe chinês 
não descarta escape do vírus de laboratório

Avião de igreja flagrado 
com maconha era usado 
por tio de Damares
PF prendeu um homem que estava prestes a transportar 290 
quilos de maconha em um avião monomotor pertencente à 
Igreja do Evangelho Quadrangular, no Aeroporto Internacional 
de Belém, no Pará

O avião com 290 qui-
los de skunk, uma 
espécie de ma-
conha concentrada, 
apreendido pela 

Polícia Federal na manhã de sába-
do (27/5), no Aeroporto Internac-
ional de Belém, no Pará, estava 
sendo usado pelo ex-deputado e 
pastor Josué Bengtson, tio e pa-
drinho político da senadora Dam-
ares Alves (Republicanos-DF). Ele 
é secretário-executivo da Igreja 
do Evangelho Quadrangular, que 
assumiu a propriedade da aer-
onave. As informações são da 
Revista Fórum. 
A apreensão ocorreu em um 
hangar de voos particulares do 
Aeroporto de Belém. Os agen-
tes realizaram a abordagem 
pouco antes da decolagem 
após serem informados sobre 
o carregamento, que iria para 

a cidade de Petrolina, e agiram 
para prender os responsáveis.
O homem que estava prestes a 
transportar o entorpecente foi 
preso, autuado em flagrante por 
tráfico interestadual de drogas. 
Já o piloto não foi preso, pois não 
foi verificada participação dele 
no crime, de acordo com a PF.
A aeronave foi apreendida, bem 
como o celular do indivíduo pre-
so. A droga ocupava todo o es-
paço disponível no monomotor, 
inclusive os assentos destinados 
ao piloto e a um passageiro. 
A igreja se posicionou sobre o 
ocorrido e alegou só ter ficado 
sabendo do transporte após a 
ação policial. Em nota, alegou 
que um prestador de serviço 
terceirizado acessou o avião 
na noite de sexta-feira (26), 
sem permissão, e desconhece 
a origem da droga.

Damares confirma que tio é dono de 
avião com maconha; igreja fez denúncia

Em nota divulgada a imprensa 
nesta segunda-feira (29/5), a 
senadora Damares Alves (Re-

publicanos-DF), confirmou que o 
avião com 290 quilos de skunk, uma 
espécie de maconha concentrada, 
pertence à Igreja Quadrangular do 
Pará, liderada pelo ex-deputado 
federal e pastor Josué Bengtson, 
tio da parlamentar.
“A senadora Damares Alves con-
firma que o ex-deputado federal 
Josué Bengtson é seu tio. Sobre 
a operação realizada pela Polícia 
Federal em Belém, neste final 
de semana, a senadora tomou 
conhecimento hoje pela man-
hã, através da imprensa”, disse 
em nota. Segundo Damares, a 
própria igreja que fez a denúncia 
para a Polícia Federal.
O avião foi apreendido pela Polí-
cia Federal na manhã de sábado 
(27/5), no Aeroporto Internacional 
de Belém, no Pará, estava sendo 
usado pelo ex-deputado e pas-
tor Josué Bengtson, tio e padrin-
ho político da senadora Damares 
Alves (Republicanos-DF). Ele é 
secretário-executivo da Igreja do 
Evangelho Quadrangular, que as-

sumiu a propriedade da aeronave.

Confira a nota na íntegra

“A senadora Damares Alves con-
firma que o ex-deputado federal 
Josué Bengtson é seu tio. Sobre 
a operação realizada pela Polícia 
Federal em Belém, neste final de 
semana, a senadora tomou conhe-
cimento hoje pela manhã, através 
da imprensa. Damares Alves entrou 
em contato com a família e foi in-
formada que a denúncia à Polícia 
Federal sobre uma carga suspeita 
carregada na aeronave foi realizada 
pelos responsáveis pelo avião, ou 
seja, pela própria Igreja. Em segui-
da, a Polícia Federal assumiu o caso 
e tomou as medidas cabíveis. Mais 
informações poderão ser obtidas 
com a própria PF”.

Lacalle Pou critica fala de Lula sobre 
Maduro: “Tapar sol com o dedo”

O presidente do Uruguai, Luis 
Alberto Lacalle Pou, criticou 
a defesa que o presidente 

brasileiro, Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT), fez do regime de Nicolás 
Maduro na Venezuela. Em reunião 
com presidentes sul-americanos 
na tarde desta terça-feira (30/5), o 
líder uruguaio colocou em dúvida 
se vai assinar o documento conjun-
to sobre a cúpula em Brasília.
Lacalle Pou não citou o nome de 
Lula, mas disse que ficou “surpreso 
quando se falou que o que aconte-
ce na Venezuela é uma narrativa”, 
que foi o que o brasileiro disse na 
segunda, ao receber Maduro no 
Palácio do Planalto.
 “Todos já sabem o que pensamos a 
respeito da Venezuela e ao governo 
da Venezuela. Agora, se há tantos 
grupos no mundo que estão tratan-
do de mediar para que a democracia 
seja plena na Venezuela, para que se 
respeitem os direitos humanos, para 
que não hajam presos políticos, o 
pior que se pode fazer é tapar o sol 

com um dedo”, disse o presidente 
uruguaio, que é de centro-direita.
 “Chamemos as coisas pelo nome 
que têm e ajudemos. Até pouco 
tempo Uruguai não tinha embaixa-
dor na Venezuela e nós nomeamos 
um. Como temos em Cuba e tantos 
lugares, porque nossa afinidade é 
com o povo venezuelano”, continu-
ou Lacalle Pou.
 “Fiquei surpreso quando você 
falou que o que acontece na Ven-
ezuela é uma narrativa”, diz Lacalle 
Pou para Lula.
Presidente do Uruguai contestou 
fala do presidente brasileiro du-
rante reunião entre presidentes da 
América do Sul.
O presidente do Uruguai disse, en-
tão, que trouxe o assunto porque 
a cúpula está debatendo uma 
declaração final que fala de de-
mocracia e de proteger os direitos 
humanos e as instituições. Para ele, 
não é simples assinar porque nem 
todos os signatários têm “a mesma 
definição do que são respeito às in-

stituições, aos direitos humanos e 
à democracia”.
A reunião é fechada, mas Lacalle 
Pou transmitiu sua fala ao vivo 
em sua conta no Instagram. Em 
seu país, a imprensa está dando 
destaque ao discurso, avaliando 
que foi uma fala dura contra o 
presidente anfitrião.

Lula disse na segunda que narrativas teriam sido criadas a respeito 
da Venezuela. Presidente do Uruguai, Lacalle Pou, se disse surpreso

Após Lacalle Pou, Boric, do Chile, condena fala de Lula sobre “narrativa” na Venezuela

Após as críticas do presidente do 
Uruguai, Luis Lacalle Pou, outro 
líder se posicionou sobre a fala 

do mandatário brasileiro em relação à 
Venezuela. O presidente do Chile, Ga-
briel Boric, também criticou o discur-
so de Luiz Inácio Lula da Silva (PT) em 
defesa de Nicolás Maduro. Durante a 
Cúpula de presidentes da América do 
Sul, nesta terça-feira (30/5), o chileno 
afirmou que é “impossível fazer vista 
grossa para as violações de direitos 

humanos na Venezuela”.
Boric, no entanto, salientou a im-
portância da presença de Maduro 
em organismos multilaterais e de-
fendeu que é “nesses espaços em 
que se resolvem os problemas, e 
não atacando uns aos outros”.
 “Isso, no entanto, não pode sig-
nificar colocar para debaixo do 
tapete ou fazer vista grossa sobre 
assuntos que são de princípios im-
portantes”, declarou o mandatário 

chileno, em fala à imprensa após a 
participação dele na cúpula.
“Eu manifestei respeitosamente que 
tenho uma discordância com o que 
presidente Lula disse ontem, de que 
a situação de direitos humanos na 
Venezuela é uma construção narrati-
va. Não é uma construção narrativa, 
é uma realidade, é sério”, salientou.
Segundo ele, trata-se de uma 
questão de respeito aos refugiados 
venezuelanos que vivem em outras 
nações. “Eu tive a oportunidade de 
vê-la nos olhos e nas dores dos cen-
tenas de milhares de venezuelanos 
que vivem no nosso país e exigem 
também uma posição firme e clara 
de respeito e de que os direitos 
humanos têm de ser respeitados 
sempre e em todo lugar, indepen-
dentemente da inclinação política 
do governante do momento”.
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Lula se reúne com presidentes 
sul-americanos em Brasília
“Deixamos que ideologias nos dividissem”, discursa Lula em abertura de cúpula da América do Sul

O presidente Luiz 
Inácio Lula da 
Silva é o an-
fitrião de um 
encontro com 

mais dez presidentes dos 
países da América do Sul 
nesta terça-feira (30), no 
Palácio do Itamaraty, em 
Brasília. O evento iniciou as 
9h, estiveram no encontro 
Alberto Fernández (Argen-
tina), Luís Arce (Bolívia), Ga-
briel Boric (Chile), Gustavo 
Petro (Colômbia), Guiller-
mo Lasso (Equador), Irfaan 
Ali (Guiana), Mário Abdo 
Benítez (Paraguai), Chan 
Santokhi (Suriname), Luís La-
calle Pou (Uruguai) e Nicolás 
Maduro (Venezuela).
A única ausência em nível 
presidencial é a do Peru, cuja 
presidente Dina Boluarte 
está impossibilitada de com-
parecer por questões con-

stitucionais. O Peru vive uma 
crise política desde a destitu-
ição do agora ex-presidente 
Pedro Castillo no fim do ano 
passado. No lugar de Dina 
Boluarte virá o presidente 
do conselho de ministros do 
país, Alberto Otárola.
Os líderes sul-americanos at-
enderam a um convite feito 
por Lula, que busca retomar 
a cooperação dentro do con-
tinente. Segundo a embaixa-
dora Gisela Figueiredo Pado-
van, secretária de América 
Latina e Caribe do Ministério 
das Relações Exteriores, as 
principais pautas, além da 
integração, são em torno de 
questões comuns nas áreas 
de saúde, infraestrutura, en-
ergia, meio ambiente e com-
bate ao crime organizado.
“A ideia é retomar o diálogo 
e a cooperação com países 
sul-americanos. Identificar 
denominadores comuns. 
A região dispõe de capaci-
dades que serão chaves 
no futuro da humanidade, 

como recursos naturais, 
água, minérios, área para 
produção de alimentos. 
Uma agenda concreta de co-
operação pode ser iniciada 
imediatamente”, disse a em-
baixadora, durante entre-
vista para dar informações 
gerais sobre a cúpula.
O primeiro a chegar à capi-
tal federal foi o presidente 
da Venezuela, Nicolás Ma-
duro, que fez uma reunião 
bilateral com o presidente 
Lula no Palácio do Planalto. 
O encontro marcou a reto-
mada das relações entre os 
dois países. Maduro volta 
ao Brasil após oito anos. 
Por divergências políticas 
e ideológicas, o governo 
do ex-presidente Jair Bol-
sonaro cortou as relações 
diplomáticas do Brasil com 
a Venezuela, que foram 
oficialmente retomadas na 
atual gestão. Lula avaliou 
como plena a reconstrução 
das relações entre Brasil e 
Venezuela.

Por Pedro Rafael Vilela 
e Mariana Costa/Ana 

Flávia Castro

Foto: Rafa Neddermeyer/ Agência Brasil

No discurso de aber-
tura, o presidente 
brasileiro afirmou 

que é preciso “redefinir 
uma visão comum e ter 
visões concretas para o 
bem-estar das nossas pop-
ulações”. Também defen-
deu que a ideologia fez a 
região deixar de lado a in-
tegração e se dividisse.
 “É com grande alegria que 
recebo meus amigos presi-
dentes. Agradeço por terem 
atendido o chamado e terem 
se esforçado por estar aqui. 
O que nos reúne hoje é o 
sentimento de urgência de 
voltar a olhar coletivamente 

de olhar para nossa região. 
De redefinir uma visão co-
mum e ter visões concretas 
para o bem-estar das nossas 
populações”, apontou Lula.
De acordo com o presiden-
te brasileiro, durante muitos 
anos, a América do Sul di-
minuiu a população que passa-
va fome e os conflitos sociais. 
“Reduzimos o desmatamento, 
estimulamos o diálogo e co-
operação, trazendo cidadania. 
Nos relacionamos com Áfri-
ca e Ásia, efeitos formidáveis 
para uma região herdeira do 
colonialismo”, disse.
Lula citou o governo de Jair 
Bolsonaro, a que chamou 

de “negacionista”. “Nosso 
país optou pelo isolamento 
do mundo e do seu entor-
no. Essa postura foi decisi-
va para o descolamento do 
país dos grandes temas que 
marcaram o cotidiano dos 
nossos vizinhos”, continuou.
Segundo o presidente, esse 
tipo de gestão no Brasil e 
em outros países fez com 
que a América do Sul “in-
terrompesse esforços de 
integração”. “Deixamos que 
ideologias nos dividissem. 
Abandonamos canais de 
diálogo e mecanismos de 
cooperação. Com isso, todos 
perdemos”, discursou.

A ideologia fez a região deixar de 
lado a integração e se dividisse.

Lula propôs a criação de moeda comum 
na América do Sul para fins comerciais

O presidente Lula propôs 
a criação de uma moe-
da comum para fins 

comerciais entre os 12 países 
da América do Sul.
Em alinhamento com sua con-
testação pública à predominân-
cia do dólar nas transações fi-
nanceiras globais, Lula sugeriu 
que todos os países da região 
adotassem uma moeda co-
mum. Esta proposta, segundo 
o presidente, seria uma manei-
ra de "aprofundar nossa iden-
tidade sul-americana também 
na área monetária", além de in-
troduzir mecanismos de com-
pensação mais eficientes.
Entretanto, Lula não propõe 

a substituição do real ou 
das moedas nacionais em 
uso pelas populações. A 
moeda comum seria usada 
exclusivamente para pag-
amentos de importações 
e exportações. Esta ideia 
surge como resposta à es-
cassez de dólar e aos impac-
tos causados pela política 
monetária de importantes 
parceiros comerciais, como 
a Argentina.
O presidente Lula já expres-
sou o sonho de criar uma 
moeda semelhante ao euro 
para fins de comércio exte-
rior, algo discutido no Novo 
Banco de Desenvolvimento, 

instituição financeira criada 
por Brasil, Rússia, Índia, Chi-
na e África do Sul. Ademais, 
os bancos centrais do Bras-
il e da China iniciaram uma 
cooperação neste ano para 
facilitar o comércio e inves-
timentos entre ambos sem a 
necessidade de uso do dólar.
Além da proposta da moe-
da comum, Lula apresen-
tou uma série de ideias aos 
presidentes sul-americanos, 
que incluem a retomada da 
Unasul (União das Nações 
Sul-Americanas), a formação 
de um comitê de diálogo 
presidencial, mobilização de 
bancos de desenvolvimento 

para o crescimento econôm-
ico e social, e a implemen-
tação de iniciativas de con-
vergência regulatória.
Lula também destacou a im-

portância da reintegração 
regional, com a retomada 
da Unasul e da Comunidade 
de Estados Latino-America-
nos e Caribenhos (Celac). Ele 

apontou o isolacionismo do 
ex-presidente Jair Bolsona-
ro como um fator determi-
nante para a perda de lider-
ança regional do Brasil.

Foto:  Marcelo Camargo/Agência Brasil
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"Tem que ser considerada", diz Dilma
sobre proposta de Lula para criação 
de moeda unificada para o BRICS

A ex-presidente do 
Brasil e presidente 
do Novo Banco de 
Desenvolvimento 
(NBD), conhecido 

como banco dos BRICS, Dil-
ma Rousseff, defendeu em 
seu discurso na abertura da 
8ª Reunião Anual da institu-
ição financeira, em Xangai, a 
possibilidade de que os países 
que integram o bloco adotem 
uma moeda única em suas 
transações comerciais e finan-
ceiras. "Não deixa de ser uma 
ideia. Tem que ser considera-
da”, disse Dilma. A criação de 
uma moeda única para o Mer-
cosul foi abordada pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
na segunda-feira (29). 
Ainda segundo ela, “o mun-
do está passando por trans-
formação. Não é uma moeda 

contra outra. Não é discutir. 
Queremos somar. Vamos 
continuar a buscar mercado 
de dólar. Mas vamos consid-
erar que é muito importante 
o mercado asiático e de 
moedas locais". 
Dilma destacou, ainda, que 
uma das prioridades de sua 
gestão à frente do NBD é o 
aumento do fornecimen-
to de crédito em moedas 
locais. "Minha principal 
missão é contribuir para 
que o banco se fortaleça", 
ressaltou.” Um dos mecan-
ismos para isso é aumentar 
a capacidade para levantar 
fundos em todos os merca-
dos, baseado em todas as 
moedas - dólar, euro e nas 
moedas alternativas dos 
mercados locais, afirmou 
mais à frente. 

"Assim sendo, quando tomam 
emprestado, tomam em moe-
das que não são relativas a 
eles, como o dólar ou euro, fi-
cando sujeitos aos problemas 
derivados de crises, baseada 
em questões cambiais, e su-
jeitos a absorver todos os cho-
que e flutuações que possam 
ocorrer quando política mon-
etária mude de direção", dis-
se Dilma citando as recentes 
alterações na política mone-
tária dos Estados Unidos. EUA.
Segundo ela, a tendência pelo 
uso de moedas locais ganhou 
força após a crise financeira 
de 2008 e com a regional-
ização do comércio e que “o 
mundo vai transitar para a 
moeda digital".  Vai surgir uma 
multilateralidade de moedas. 
E acho que vai surgir essa 
moeda digital. Se tiver isso, 

vários países usarão para o 
comércio", afirmou. 
Na segunda-feira (29), o pres-
idente Luiz Inácio Lula da Sil-
va (29) defendeu a criação 
de uma moeda comum para 
os países membros do BRICS 
visando diminuir a depend-
ência do dólar nas transações 
comerciais e financeiras. 
"Eu sonho em ter uma moe-
da comum para nossos países 
utilizarem em transações, 
para que possamos ser inde-
pendentes do dólar. Não pode 
ser que não tenhamos mais 
liberdade para realizar negóci-
os. Eu sonho com o BRICS 
tendo sua própria moeda, 
assim como o euro da União 
Europeia", disse Lula em uma 
coletiva de imprensa conjunta 
com o presidente venezue-
lano Nicolás Maduro.

Dilma Rousseff (Foto: Reprodução/Twitter)

Mais de 1,3 milhão de empresas
foram abertas de janeiro a abril
Mais de 1,3 milhão 

de empresas foram 
abertas no Brasil 

entre janeiro e abril de 2023. 
O tempo gasto para a aber-
tura dessas empresas foi, 
em média, de 1 dia e seis ho-
ras, segundo o Mapa de Em-
presas – documento elab-
orado pelo Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços (MDIC) 
em parceria com o Serviço 
Federal de Processamento 
de Dados (Serpro).  
De acordo com o documen-
to, de janeiro a abril deste 

ano 1.331.940 empresas fo-
ram abertas no Brasil. Com 
isso, há, no país, um total de 
21 milhões de CNPJs ativos. 
Deste total, 93,7% são de 
microempresas ou empre-
sas de pequeno porte.
Ainda segundo o estudo, 
736.977 CNPJs foram en-
cerrados no primeiro quad-
rimestre do ano. Com isso, 
o saldo ficou positivo, em 
594.963 empresas.
“O total de aberturas foi 
21,8% maior do que no 
quadrimestre anterior e 
1,6% menor em relação ao 

mesmo período de 2022. 
Já os fechamentos repre-
sentaram aumento de 34,3% 

e 34,7%, respectivamente, 
nas mesmas bases”, infor-
mou o ministério.

Encomendas em sites estrangeiros 
serão taxadas na hora da compra
Após a polêmica sobre a 

taxação de compras in-
ternacionais iniciada em 

abril, o governo ainda não bateu 
o martelo quanto ao modelo de 
cobrança de impostos de plata-
formas de e-commerce como 
Shein, Shopee e AliExpress. O 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, afirmou, nesta segun-
da-feira (29/5), que um novo 
plano de tributação deve ser fi-
nalizado nos próximos dias. No 
entanto, as alíquotas para em-
presas e consumidores ainda 
não foram definidas. "Está nos 
finalmentes, a alíquota não está 
decidida ainda", declarou.
O Ministério da Fazenda e a Recei-
ta Federal estudam uma maneira 
de fazer com que os impostos de 
produtos comercializados em sites 
estrangeiros sejam pagos no mo-
mento da compra, em um projeto 
batizado de "remessa conforme". 
As companhias não devem ser 
obrigadas a aderir, e também não 

se trata de um novo imposto.
Atualmente, a cobrança é feita 
quando o produto estrangeiro 
entra no país. Porém, suspeita-se 
que muitas varejistas internacio-
nais vendem os itens como se 
fossem para pessoas físicas, que 
são isentas de imposto sobre 
itens de até US$ 50, cerca de R$ 
250 na cotação atual. O objetivo é 
desenvolver uma forma para que 
os tributos sejam pagos antes da 
mercadoria ser enviada ao Brasil.

Verificação detalhada

O plano consiste em um sistema 
de cartões que ofereça benefí-
cios às empresas participantes. 
Ao aderir ao programa, as em-
presas receberão um "cartão 
verde", que agilizará a liberação 
dos produtos. Já os sites que não 
aderirem ao programa recebe-
rão um "cartão vermelho", e seus 
produtos passarão por uma veri-
ficação detalhada para identifi-

car possíveis fraudes fiscais.
O novo modelo não altera o tri-
buto previsto em lei nem cria 
taxa, mas as ações terão impacto 
no bolso do consumidor. Atual-
mente, o Imposto de Importação 
é de 60%, e incide sobre o valor 
total da compra, incluindo o pro-
duto e o frete.

Nivelamento

Dessa forma, ao realizar uma 
compra de R$ 300, por exemplo, 
a taxação seria de R$ 180. Isso 
deve acabar com a vantagem das 
varejistas estrangeiras frente ao 
comércio local.
"A partir do momento em que hou-
ver a regular incidência dos tributos 
sobre a importação, a compra de 
mercadorias por meio de websites 
e plataformas de e-commerce fi-
cará, naturalmente, mais custosa. 
Com esse equilíbrio na esfera tri-
butária, espera-se que haja maior 
nivelamento dos preços, melho-

rando a capacidade concorrencial 
das empresas nacionais", avaliou 
Marcos Maia, professor de direito 
tributário da Fundação Getúlio Var-
gas do Rio de Janeiro (FGV Rio).
Devido à impopularidade da taxa-
ção do e-commerce, que causou 
alvoroço desde que a Fazenda pas-
sou a falar do assunto, a ideia do 
governo é tentar preservar os con-
sumidores ao manter a isenção de 
US$ 50, avaliou o advogado Denis 
Passerotti, doutor em direito finan-
ceiro e tributário pela Universidade 
de São Paulo (USP).
"O consumidor que ultrapas-
sar o limite de isenção deverá 
declarar e recolher todos os 
tributos incidentes. Como se 
tratam de impostos indiretos, 
é evidente que todo o ônus 
será agregado ao produto 
ou, caso seja implementado 
o programa de conformidade, 
o consumidor pagará os tribu-
tos antes mesmo de receber a 
mercadoria", disse.

Brasil teve a 10ª melhor 
taxa de crescimento do 

G20 na pandemia

A taxa acumulada de 
crescimento do Bra-
sil de 2020, 2021 

e 2022 foi de 4,5%, a 10ª 
maior do G20 durante o 
período de pandemia de 
covid-19. O mundo cresceu 
6,8% no mesmo período.
O Poder360 fez o levanta-
mento com base em dados 
do FMI (Fundo Monetário 
Internacional) e do IBGE 
(Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística). Os 
números foram confirma-
dos pela Austin Rating.
A alta do PIB (Produto Inter-
no Bruto) mundial foi puxa-
do principalmente pela Chi-
na, a 2ª maior economia do 
mundo. O país asiático teve 
crescimento acumulado de 
14,2% de 2020 a 2022.
O país mais rico do mun-
do, os Estados Unidos, 
também cresceu mais que 
o Brasil. A taxa acumulada 
nos 3 anos foi de 5,1%.
O Brasil teve um desempe-
nho melhor que nações eu-
ropeias, como a Itália (1%), 
a França (0,9%), Rússia 
(0,7%), a Alemanha (0,6%), 
Reino Unido (-0,4%) e Es-
panha (-1,3%).
A Rússia ainda foi impac-
tada em 2022 pelo início 
da guerra com a Ucrânia. 
Ao considerar os principais 
países do Brics, o Brasil não 
cresceu mais que a China 
(14,2%) e Índia (9,7%). Além 
da Rússia, o país teve um 
desempenho melhor que o 
da África do Sul (0,3%).
O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) defendeu na 2ª 

feira (29.mai.2023) a entra-
da da Venezuela no Brics. O 
PIB do país latino-americano 
despencou 24% em 3 anos.
A taxa acumulada do Brasil 
ficou aquém da Arábia Sau-
dita (8,1%), Indonésia (7%), 
Coreia do Sul (6,1%) e Argen-
tina (4,6%). Esteva acima, 
porém, do Canadá (3,1%) e 
Zona do Euro (2,4%).

DADOS DO 1º TRIMESTRE

Os dados do PIB do Brasil do 
1º trimestre serão divulgados 
na 5ª feira (1º.jun.2023). As 
projeções do mercado finan-
ceiro obtidas pelo Poder360 
indicam que o país crescerá 
de 1,2% a 1,6% no período 
em relação ao 4º trimestre 
de 2022, quando a atividade 
econômica retraiu 0,2%.
O Ministério da Fazenda di-
vulgou em 23 de maio que 
o país deve crescer 1,2% 
de janeiro a março, mas o 
levantamento foi feito an-
tes do anúncio de dados 
setoriais e da prévia do PIB, 
medida pelo IBC-Br (Índice 
de Atividade Econômica) 
do Banco Central. Segundo 
a autoridade monetária, 
a atividade econômica do 
país cresceu 2,4% no 1º tri-
mestre. Já o Monitor do PIB, 
da FGV (Fundação Getulio 
Vargas) calculou que o Bra-
sil cresceu 1,6% no período.
O mercado financeiro apos-
ta em crescimento de 1,26% 
no PIB de 2023, segundo o 
Boletim Focus do BC (Banco 
Central). O Ministério da Fa-
zenda estima a alta em 1,9%.

De 2020 a 2022, o crescimento 
acumulado foi de 4,5% no país

Haddad diz que vai 
reprogramar pagamento 

de dívida da Venezuela

Após encontro com o 
presidente da Vene-
zuela, Nicolás Maduro, 

nesta segunda-feira (25/5), o 
ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad, afirmou que a 
equipe econômica do gover-
no irá criar um grupo de tra-
balho para "consolidar" e “re-
programar” a dívida do país 
vizinho frente ao Brasil.
“No que diz respeito ao 
Ministério da Fazenda, vai se 
constituir um grupo de tra-
balho para consolidar a dívida 
da Venezuela frente ao Brasil. 
A partir dessa consolidação 
dos números vamos reprogra-
mar o pagamento”, declarou 
o ministro, após o encontro.
A reunião privada aconteceu 
nesta manhã, no Palácio do 
Planalto, com o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) e 

outros integrantes do gover-
no. O montante da dívida da 
Venezuela chega a R$ 1,2 bil-
hão, referente a empréstimos 
feitos pelo Banco Nacional 
de Desenvolvimento Social 
(BDNES).
Haddad mencionou out-
ros pontos que foram 
tratados no encontro, que 
devem ficar a cargo dos 
demais ministérios. “O inter-
câmbio comercial é o MDIC 
(Ministério do Desenvolvi-
mento, Indústria, Comércio 
e Serviços) quem cuida, es-
tou cuidando aqui da relação 
com o Tesouro. Minas e En-
ergia vai cuidar da questão 
da energia elétrica para Ro-
raima, mas, no que me diz 
respeito, a encomenda é 
essa: consolidação da dívida 
e reprogramação”, afirmou.
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Detran-RJ prorroga prazo de 
licenciamento anual de veículos 
em 2023 e divulga novo calendário
Veículos com final de placa 0, 1 e 2 terão agora até 
30 de setembro de 2023 para regularizar situação

Detran-RJ prorrogou os prazos para o licenciamento anual de veículos em 2023Alexandre Simonini/Detran-RJ

O D e t r a n - R J 
prorrogou os 
prazos para o 
licenciamen-
to anual de 

veículos em 2023. O novo 
calendário foi publicado 
nesta terça-feira, 30, no 
Diário Oficial do Estado. 
Para os veículos com final 
de placa 0, 1 e 2, o prazo de 
licenciamento, que antes 
terminava na quarta-feira, 

31, vai agora até 30 de se-
tembro de 2023.
Para os veículos com final 
de placa 3, 4 e 5, o paga-
mento pode ser feito até 
31 de outubro de 2023. E 
para os veículos com final 
de placa 6, 7, 8 e 9, o prazo 
final passa a ser 30 de no-
vembro de 2023.
O licenciamento é 100% 
digital. Para obter o docu-
mento de 2023, basta pa-

gar no banco a GRT (Guia 
de Regularização de Taxas), 
obtida no site do Bradesco. 
Após a compensação do pa-
gamento, o documento dig-
ital, chamado CRLV-e, fica 
disponível para o usuário 
no aplicativo Carteira Digi-
tal de Trânsito ou no Posto 
Digital do Detran.RJ, que 
pode ser acessado pelo site 
do departamento ou pelo 
aplicativo Posto Digital.

Confira o calendário de 
licenciamento de 2023:

Final de placa 0, 1 e 2 => Até 
30/09/2023

Final de placa 3, 4 e 5 => Até 
31/10/2023

Final de placa 6, 7, 8 e 9 => 
Até 30/11/2023

Prefeito Marcelo Delaroli tem 90% 
de aprovação segundo pesquisa
Realizada entre os dias 28 e 30 de março, a pesquisa teve 
o objetivo de avaliar a gestão do atual governo do município

Uma pesquisa real-
izada no município 
apontou o prefeito 

Marcelo Delaroli (PL) com 
alto índice de aprovação 
popular entre os itabo-
rienses. De acordo com 
os dados levantados pelo 
D'art Pesquisas de Opinião, 
90% da população aprova o 
governo do atual prefeito.
A pesquisa foi realizada nos 
últimos dias 28, 29 e 30 de 
março. 699 pessoas entre 
16 e mais 80 anos, sendo 
52,4% do sexo feminino e 
47,6% do sexo masculino, 
foram ouvidas em 57 bair-
ros da cidade. A pesquisa 
possui nível de confiança 
de 95%, com margem de 
erro de 5%. A pesquisa teve 
o objetivo de mensurar a 
avaliação da gestão do gov-
erno no município.
Foram realizadas entrevis-
tas pessoais com abord-
agem face a face e aplicação 
de questionários estrutura-
dos a partir da coleta de da-
dos, com utilização de uma 
plataforma eletrônica.
Todas as etapas da pesqui-
sa foram executadas de 
acordo com as normas téc-
nicas do ISO 20.252 e as 
validações foram realizadas 
em 3 etapas: auditoria dos 
áudios coletados, crítica e 
verificação horizontal.
A metodologia utilizada 
na coleta dos dados foi do 
tipo quantitativa, realizada 
através de levantamento 
estatístico por amostragem 
estratificada com olhar 
qualitativo. Nas coleta de 
dados: As entrevistas foram 
presencialmente realiza-
das através de aplicação de 

questionário estruturado 
com perguntas abertas e 
fechadas. Um forte Sistema 
Interno de Controle, Análise 
e Coleta de Dados: Todos 
os entrevistadores da Dart 
Pesquisas de Opinião foram 
treinados. Para o trabalho 
de campo cada entrevis-
tador esteve devidamente 
identificado com crachá.

RESULTADOS:

Com 74,8% de citações, o 
governo de Delaroli é consid-
erado melhor do que o an-
tecessor, mantendo a aval-
iação da última pesquisa.
A gestão está com 90,8% 
de aprovação, sendo 50,2% 
de "boa". A performance de 
excelência também segue 
sendo mantida.

80,3% dos entrevistados 
afirmaram que nenhuma 
ação ou realização do atual 
prefeito os desagradaram.
Houve uma pequena queda 
em relação a pesquisa ante-
rior, mas ainda obtendo um 
percentual alto.
A primeira colocação entre 
as reclamações (ainda que 
um percentual mínimo) faz 
referência a Pavimentação/
Asfalto, demonstrando mui-
to mais ansiedade para rece-
ber também esse benefício 
em seu bairro do que rec-
lamação propriamente dita 
com o serviço em si.
A maior expectativa em 
relação ao que mais se espe-
ra da administração Delaroli, 
é a melhoria do sistema de 
Saúde com 11,4%. Asfaltar/
pavimentar as ruas está em 

segundo, na mesma lógica do 
resultado das reclamações.
Na resposta espontânea 
para prefeito, Marcelo 
Delaroli obteve 52,3% de 
citações divididos entre 
44,6% que citaram seu 
nome e 17,7% que mencio-
naram "o atual prefeito".
Na rejeição, apenas 1,4% 
disseram que não votariam 
nele. Na rejeição induzida, 
Sadinoel é o de maior per-
centual, com 14%, segui-
do por Sérgio Soares com 
8,3%, os dois mais citados.
Na induzida, 77,1% votariam 
em Delaroli, ficando Sérgio 
Soares em segundo com 4,7%.
Na rejeição induzida, Delar-
oli obteve apenas 3,5% das 
citações, com Sadinoel e Sér-
gio Soares mantendo a lógica 
dos dois mais rejeitados.

Prefeitura  assina convênio 
para custear combustível 
da PM que atua na cidade

O prefeito de Maricá, 
Fabiano Horta, as-
sinou nesta segun-

da-feira (29/05) convênio 
com a Secretaria Estadual 
da Polícia Militar para garan-
tir o abastecimento das via-
turas que são utilizadas pela 
corporação nas ações de 
prevenção à prática de deli-
tos na cidade. O combustível 
será integralmente custea-
do pela Prefeitura e possi-
bilitará maior segurança no 
município, evitando o des-
locamento dos veículos até 
a sede do 12º Batalhão da 
Polícia Militar, em Niterói.
A assinatura aconteceu no 
Quartel General da Polícia 
Militar, no Centro do Rio 
de Janeiro, e contou com a 
presença do secretário da 
Polícia Militar, coronel Luiz 
Henrique Marinho Pires;  do 
subsecretário de gestão ad-
ministrativa, coronel Neto; 
dos secretário municipais 
de Governo, João Maurício 
de Freitas; e de Ordem Pú-
blica e Gestão de Gabinete 
Institucional, Julio Cesar Ve-
ras; além do comandante do 
4º Comando de Policiamen-
to de Área (CPA), coronel 
Sylvio Guerra; e do coman-
dante do 12º BPM (Niterói/
Maricá), tenente-coronel 
Aristheu Lopes.
A parceria tem por objetivo 
evitar que as viaturas ten-
ham que se deslocar até a 
unidade policial para pod-
er abastecer, além de gerar 
menos desgaste. Com isso, a 
previsão é da melhoria na efi-
ciência do planejamento de 
segurança da 6ª Companhia 
(Maricá) e do 12° Batalhão de 
Polícia Militar (Niterói).
“Avançamos com esse convê-
nio firmado hoje com a Polí-
cia Militar, garantindo que o 

abastecimento será realizado 
na cidade de Maricá e evitan-
do o translado que os poli-
ciais tinham que realizar até 
Niterói. Com isso, garantimos 
mais policiais nas ruas, uma 
capacidade de trabalho maior 
e acima de tudo reforçamos 
os laços entre a municipali-
dade e o Governo do Estado, 
no sentido de fortalecer a se-
gurança pública em Maricá. 
Hoje foi um dia de muita 
vitória, após muitos embates 
administrativos”, destacou o 
prefeito Fabiano Horta.
O chefe do executivo mu-
nicipal ainda ressaltou que o 
convênio servirá de modelo 
para que outros municípios 
possam realizar a mesma 
dinâmica. O secretário da 
Polícia Militar, coronel Luiz 
Henrique Marinho Pires, 
afirmou que esse é um 
grande benefício para Polícia 
Militar e a cidade de Maricá 
e destacou que o valor econ-
omizado com o combustível 
poderá ser direcionado a 
outras áreas da corporação.
“Essa é uma integração en-
tre o Governo do Estado, por 
meio da Polícia Militar e a ci-
dade de Maricá. O convênio 
irá garantir a ostensividade 
na cidade. O deslocamento 
entre as cidades de Maricá 
e Niterói se perde um tempo 
muito grande. Com o abas-
tecimento na cidade, iremos 
reduzir essa perda de tempo 
e garantiremos a presença 
do policiamento na cidade, 
mantendo as viaturas na ci-
dade rodando, que é muito 
importante. A celebração 
deste convênio em Maricá, 
abre uma possibilidade para 
que outros municípios nos 
procurem para realizarem a 
mesma construção”, disse o 
secretário.

Foto: Katito Carvalho

A Secretaria de Meio 
Ambiente da Prefei-
tura de Mangaratiba, 

em parceria com o Com-
itê da Bacia Hidrográfica 
Guandu – RJ, realizou nesta 
terça-feira (30) mais uma 
etapa para criação do Pro-
grama Municipal de Edu-
cação Ambiental (PROMEA). 
A oficina participativa para 
elaboração do PROMEA foi 
intermediada pela empresa 
Myr Projetos Sustentáveis e 
contou com a participação 
da população e de repre-
sentantes das secretarias 
municipais. O vice-prefeito 
do município, Chicão da Ilha, 
também prestigiou o encon-
tro, que aconteceu no Con-
domínio Condado, no Sahy.
A terceira etapa da criação do 
PROMEA foi a de prognóstico, 
que teve como objetivo ana-
lisar o material criado com a 
participação da população na 
etapa de diagnóstico socio-
ambiental da cidade, e direcio-
nar o que efetivamente será 

colocado no documento para 
criação do programa. A ação 
foi estabelecida através de 
duas dinâmicas:  a ‘Árvore dos 
Sonhos’, enumerando os pon-
tos positivos a serem implanta-
dos no município, e o ‘Caminho 
das pedras’, que pontuou os 
obstáculos para a conquista.
O próximo passo será a 
etapa criação do Progra-
ma Municipal de Educação 
Ambiental e, em seguida, a 
construção do Plano de Ed-
ucação Ambiental da Região 
Hidrográfica II Guandu/RJ. 
Vale lembrar que o encontro 
também está atuando em 
12 outros municípios para a 
construção do Plano.
A oficina contou com a par-
ticipação do secretário de 
Defesa Civil de Mangaratiba, 
Cel. Rogério Escarani, da re-
sponsável pelo setor de Pro-
jetos de Educação Ambiental 
da Secretaria de Meio Ambi-
ente, Raquel Brasilino, e da 
mobilizadora em Mangarati-
ba da Myr, Carla Santos.  

O vice-prefeito do município, Chicão 
da Ilha, prestigiou o encontro
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Agência Brasil  VOLTA AO MUNDO

Ativistas LGBTQIAP+ temem 
reflexos após promulgação

 de lei homofóbica

Demorou 68 dias desde 
a aprovação unânime 
do Parlamento até a 

promulgação da Lei Anti-Ho-
mossexualidade 2023, san-
cionada nesta segunda-feira 
(29/5) pelo presidente de 
Uganda, Yoweri Museveni. 
Uma das legislações mais 
homofóbicas do planeta 
prevê pena de 20 anos de 
prisão a quem "promover" 
homossexualidade. Quem 
for flagrado participando de 
atos sexuais com pessoas do 
mesmo gênero será conde-
nado à mesma sentença. A 
relação homossexual "ten-
tada" — tentar atrair alguém 
para praticar sexo gay — 
também ficará sujeita a 10 
anos de prisão. Os ugandeses 
que alugarem imóveis para 
membros da comunidade 
LGBTQIAP estarão sujeitos a 
sete anos de detenção ou ao 
pagamento de multa de 10 
milhões de xelins ugandeses 
(cerca de R$ 12 mil). 
"A África deve fornecer a lid-
erança para salvar o mundo 
dessa degeneração e dec-
adência, que é muito peri-
gosa para a humanidade. Se 
as pessoas do sexo oposto 
pararem de se apreciar, como 
a raça humana será propa-
gada?", escreveu Museveni 
no Twitter. A sanção presi-
dencial recebeu críticas da 
comunidade internacional e 
de organizações não governa-
mentais. Em nota à impren-
sa, o presidente dos Estados 
Unidos, Joe Biden, classificou 
a promulgação como "uma 
trágica violação dos direitos 
humanos universais". Segun-
do ele, o texto põe em risco 
as perspectivas de crescimen-
to de Uganda. "Ninguém de-
veria ter que viver em medo 
constante por sua vida ou ser 
submetido à violência ou à 
discriminação. É errado", de-
clarou, ao criticar a legislação 
como "vergonhosa". 
Josep Borrell, chefe de políti-
ca externa da União Europeia 
(UE), que tachou a lei de "de-
plorável" e advertiu que os 
países do bloco podem rever 
as relações com Uganda. A 

Anistia Internacional denun-
ciou um "grave ataque aos 
direitos humanos". "A Lei 
Anti-Homossexualidade não 
fará nada além de consagrar 
a discriminação, o ódio e o 
preconceito contra os ugan-
deses LGBTQIAP ."

Interesses

O ativista LGBTQIAP Steven 
Kabuye, 25 anos, morador de 
Kampala, afirmou ao Correio 
que a Lei Anti-Homossexu-
alidade foi sancionada pelo 
presidente sob a alegação de 
o texto proteger as crianças, a 
cultura e religião de Uganda. 
"Na realidade, a lei salvaguar-
da os interesses dos políticos. 
Ela usa a comunidade LGBTQ 
para desviar o interesse da 
opinião pública em relação 
às falhas do governo", disse. 
Ele aposta que  a assinatura 
da lei levará ao aumento da 
estigmatização da homossex-
ualidade. "Além das penas, os 
gays e lésbicas não poderão 
alugar nenhum imóvel."
Ao ser questionado sobre os 
seus principais receios por 
ser homossexual em Ugan-
da, Kabuye respondeu que 
poderá ser preso por até 
dez anos se disser ou tuitar 
algo considerado gay nas 
mídias sociais. "Isso será 
tratado como promoção da 
homossexualidade. Também 
serei detido se mantiver 
relações com pessoas do 
mesmo gênero", lamentou. 
"Além disso, terei de encon-
trar abrigo em algum outro 
lugar fora do meu país, pois 
não tenho permissão para 
alugar um local onde morar."
Murungi Shantal, transexual 
de 25 anos, alterna momen-
tos assustadores, dolorosos 
e traumatizantes desde que 
soube da promulgação da 
lei. "Não posso colocar em 
palavras como eu me sinto. É 
como uma morte por afoga-
mento no maior oceano que 
se tem notícia", desabafou 
ao Correio. Ela relatou que o 
proprietário do imóvel onde 
mora exigiu que ela aban-
done o local imediatamente.

CNJ determina auditoria na 
vara da Lava Jato e no TRF-4

Ministro Luis Felipe Salomão atendeu a reclamações disciplinares de advogados 
que indicaram problemas no foro

O CNJ (Con-
selho Na-
cional de 
Justiça) de-
t e r m i n o u 

ontem (30.mai.2023) 
que seja realizada uma 
correição –apuração 
de fatos relacionados 
a serviços judiciais– na 
13ª Vara Federal de Cu-
ritiba, responsável pela 
Operação Lava Jato, e 
na 8ª turma do TRF-4 
(Tribunal Regional Fed-

eral da 4ª Região).
A decisão foi tomada pelo 
corregedor nacional de 
Justiça, ministro Luis Fe-
lipe Salomão, depois de 
diversas reclamações dis-
ciplinares contra magis-
trados do foro.
A equipe do CNJ designa-
da para a inspeção será 
conduzida por 3 juízes 
auxiliares e outros 3 fun-
cionários do órgão.
No domingo (28.
mai.2023), 0 juiz afasta-

do da 13ª Vara Federal de 
Curitiba, Eduardo Appio, 

pediu que o CNJ realize 
uma auditoria no foro.

Seminário discute políticas 
públicas para a juventude

Flávio Dino compara Moraes a 
Ulysses Guimarães e Tancredo Neves
O ministro da Justiça e 

Segurança Pública, 
Flávio Dino, compa-

rou Alexandre de Moraes e 
outros ministros do Supre-
mo Tribunal Federal a Ul-
ysses Guimarães e Tancre-
do Neves. “Democratas”, 
disse o Dino.
“O Alexandre de Moraes e 
outros ministros do Supre-
mo correspondem, estão 
para o Poder judiciário hoje 
como Ulysses Guimarães, 
Tancredo Neves, Franco 
Montoro, para citar alguns, 

estiveram na esfera política 
em outro momento. Eles 
não são de esquerda, mas 
são democratas. Protegem 
a Constituição. Protegem o 
jogo democrático”, afirmou 
Dino.
O ministro da Justiça defen-
deu uma atuação forte do 
Judiciário brasileiro contra 
o que chamou de “nazifas-
cismo do século XXI”.
 “É preciso entender que 
neste instante difícil, do 
nazifascismo do século XXI, 
golpista, criminoso, hedion-

do, agressivo, você precisa 
de um papel mais alto do 
Poder Judiciário. Porque 
é aquela história da lei do 
mais forte. O livre jogo da 
política neste momento, 
com essa gente nazifas-
cista, extremista, golpista, 
violenta, conduziria a que 
no ano passado? Conduz-
iria a um golpe de estado. 
E nós, politicamente, não 
tínhamos força – é preciso 
ter humildade – para sozin-
hos evitarmos um golpe de 
estado”, avaliou Dino.

Cerca de 300 ge-
stores municipais 
de juventude de 

todo o país se reúnem 
nesta terça (30) e quar-
ta-feira (31) no Seminário 
Nacional de Gestores e 
Gestoras Municipais de 
Juventude, no Museu 
Nacional da República, 
em Brasília. A proposta 
é promover a municipal-
ização de políticas públi-
cas de juventude.   
“Com este encontro, a 
Secretaria Nacional de 
Juventude dá continui-
dade ao processo de re-
construção do diálogo 
com os gestores de políti-

cas públicas para juven-
tude, iniciado durante 
seminário que reuniu ge-
stores estaduais e de mu-
nicípios com mais de 500 
mil habitantes no final de 
março, em Brasília.” 

De acordo com a secre-
taria, o seminário deve 
debater as perspectivas 
para a Política Nacional 
de Juventude; desafios 
orçamentários para a im-
plementação de políticas 

públicas; e a participação 
da juventude na elabo-
ração do plano plurianual 
(PPA), que define as pri-
oridades do governo para 
os próximos quatro anos.  
Durante o seminário, 
será discutida ainda a 
reconstrução do Fórum 
de Gestores Municipais 
de Juventude, que reúne 
gestores de juventude 
para acompanhar políti-
cas públicas, promover 
a cooperação técnica e 
política, subsidiar a for-
mulação da Política Na-
cional de Juventude e 
criar estratégias de co-
operação internacional 
com entidades que ten-
ham fins semelhantes.

Por Paula Laboissière

Luiz Fernando Corrêa é 
nomeado diretor-geral da Abin

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva nome-
ou nesta terça-feira 

(30/5), Luiz Fernando Corrêa 
para exercer o cargo de dire-
tor-geral da Agência Brasilei-
ra de Inteligência (Abin).
O decreto com a nomeação 
de Luiz Fernando Corrêa 
está publicado no Diário Ofi-
cial da União (DOU) desta 
terça-feira (30/5).
Luiz Fernando Corrêa é dele-
gado aposentado e foi dire-
tor-geral da Polícia Federal en-
tre 2007 e 2011. Ele também já 
ocupou o cargo de secretário 
nacional de Segurança Públi-
ca do Ministério da Justiça, no 

período de 2003 a 2007.
Corrêa foi indicado por Lula 
para o cargo em março e 

teve seu nome aprovado 
pelo Senado Federal no últi-
mo dia 17 de maio.

O decreto com a nomeação de Luiz Fernando Corrêa está 
publicado no Diário Oficial da União (DOU) ontem (30/5)

Senado diz a Lula que Zanin deve ser 
aprovado para o STF sem dificuldade

Senadores com ampla in-
fluência no Parlamento 
afirmaram a Lula que o 

nome do advogado Cristiano 
Zanin deve ser aprovado sem 
maiores dificuldades caso 
seja ele mesmo o indicado 
para o Supremo Tribunal Fed-
eral (STF), informa a jornalis-

ta Mônica Bergamo em sua 
coluna na Folha de S.Paulo. 
Mesmo uma tentativa do pres-
idente da Comissão de Consti-
tuição e Justiça, Davi Alcolum-
bre (União-AP), de protelar a 
sabatina de Zanin poderá ser 
contornada com facilidade.
Lula comunicou a minis-

tros do STF que a indicação 
ao tribunal deve ser envia-
da por ele ao Senado ainda 
nesta semana. 
Zanin foi advogado de Lula na 
Operação Lava Jato, tem saber 
jurídico e conquistou a confi-
ança do presidente em aspec-
tos jurídicos e técnicos.

UGANDA
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Pesquisadores brasileiros 
desenvolvem vacina 
contra crack e cocaína
Produzido por pesquisadores da UFMG, imunizante impede que a droga 
chegue ao cérebro dos pacientes e protege fetos de dependentes grávidas

Uma vacina em 
d e s e n v o l v i -
mento pela 
Un i ver s i da d e 
Federal de Mi-

nas Gerais (UFMG) promete 
tratar a dependência da co-
caína e de seus derivados, 
como o crack.
Em estudos desde 2015, o 
medicamento, chamado de 
Calixcoca, já passou por tes-
tes pré-clínicos com ratos, 
nos quais foi observada a 
produção de anticorpos an-
ticocaína no organismo dos 
animais. Agora, os pesqui-
sadores estão em busca de 
recursos para iniciar estudos 
em humanos.
Nos testes com ratos, os an-
ticorpos produzidos pela Ca-
lixcoca impediram, por meio 
de uma molécula sintética, 
que a cocaína ultrapasse a 
barreira hematoencefálica 
dos pacientes, ou seja, que 
seja levada pelo sangue para 
o sistema nervoso central, 
chegando ao cérebro.
“Acreditamos que, como 
nos modelos animais, em 
humanos esse efeito impeça 
a percepção dos efeitos da 
droga e, com isso, o paciente 
não reative o circuito cere-
bral que leva à compulsão 
pela droga”, explica Freder-
ico Garcia, pesquisador re-
sponsável pelo desenvolvi-

mento da vacina anticocaína 
e professor do Departamen-
to de Saúde Mental da Facul-
dade de Medicina da UFMG.
A Calixcoca é uma das final-
istas do Prêmio Euro de In-
ovação em Saúde – América 
Latina, da farmacêutica Eu-
rofarma, que vai conceder 
500 mil euros para o grande 
destaque desta edição. Out-
ros 11 premiados também 
vão receber 50 mil euros 
para darem seguimento às 
suas pesquisas.
Dependentes grávidas moti-
varam pesquisa
Segundo Garcia, o imuni-
zante também mostrou 
eficácia na proteção de grávi-
das, reduzindo os abortos es-
pontâneos, gerando o ganho 
de peso nos fetos, além de 
protegê-los da dependência 
adquirida pela mãe.
“Os filhotes tinham os anti-
corpos anticocaína na cor-
rente sanguínea passados 
pela placenta e pelo leite 
materno. Eles não nascer-
am com sinais de abstinên-
cia e eram menos sensíveis 
à cocaína quando com-
parados aos filhotes dos 
animais não vacinados”, 
explica o professor.
Tratamento pioneiro

Dados do Escritório das 
Nações Unidas sobre Drogas 

e Crime (UNOD) indicam que, 
atualmente, dos cerca de 275 
milhões de usuários de crack 
e cocaína em todo mundo, 
36 milhões sofrem de tran-
stornos associados ao uso das 
substâncias. Ainda segundo o 
órgão, as quantidades de co-
caína ofertadas em todo plan-
eta atingiram níveis recordes 
em 2020, com a produção de 
cerca de 2 mil toneladas.

No Brasil, ainda segundo a 
ONU, a cocaína e o crack re-
spondem por 11% de todos os 
tratamentos de dependência, 
a maior parcela entre as dro-
gas ilegais. No país, a depend-
ência em crack tem sido um 
dos maiores desafios da saúde 
pública, principalmente com a 
proliferação de “cracolândias” 
nos maiores centros urbanos, 
como São Paulo.

Para Garcia, da UFMG, um 
dos principais problemas no 
tratamento do vício da cocaí-
na e de seus derivados é que 
não há nenhum medicamen-
to específico para o proble-
ma. Na maior parte dos casos, 
são medicamentos utilizados 
para outras doenças, como 
antidepressivos, que tentam 
melhorar os sintomas de ab-
stinência e a compulsão.

“O que mais prejudica o trata-
mento é a primeira recaída 
após um tratamento de ab-
stinência, que parece ativar o 
circuito de recompensas e faz-
er com que o paciente volte a 
ter compulsões pela droga”, 
diz o pesquisador, que afirma 
que a Calixcoca evita a primei-
ra ativação, dando um tempo 
maior aos dependentes para 
a reabilitação.

Getty Images/Reprodução

Falta ao país padronização na busca 
a desaparecidos, diz Cruz Vermelha

Dados do Fórum Brasilei-
ro de Segurança Pública 
(FBSP) mostram que, ao 

menos, 183 pessoas desapare-
cem por dia no país, em média. 
No entanto, o Brasil ainda não 
tem dimensão real da quanti-
dade de pessoas que estão de-
saparecidas, já que o Estado bra-
sileiro não dispõe de um cadastro 
nacional integrado e padroniza-
do de pessoas desaparecidas. A 
afirmação é da  coordenadora 
do Programa de Pessoas Desapa-
recidas e suas Famílias do Comitê 

Internacional da Cruz Vermelha 
(CICV), Larissa Leite.  
A entidade apoia, há pelo 
menos dez anos, familiares 
brasileiros de pessoas desapa-
recidas. “O Estado brasileiro 
tem muita informação sobre 
paradeiros de pessoas, mas 
falta não só um cruzamento de 
bancos de dados, uma interop-
erabilidade de banco de dados, 
mas uma coordenação entre as 
instituições públicas para cruzar 
as informações de pessoas que 
estão desaparecidas”, destaca.
Em 2019, o governo feder-
al sancionou a Lei da Política 

Nacional de Busca de Pessoas 
Desaparecidas, que prevê a 
criação de um cadastro nacion-
al. Porém, o sistema ainda não 
está em funcionamento. Os 
dados à disposição atualmente 
advêm de boletins de ocorrên-
cia registrados pelas polícias 
civis de cada estado, mas que 
não são padronizados.
“Tem-se essa prática gener-
alizada no país de que um 
desaparecimento é registra-
do na Polícia Civil através de 
um boletim de ocorrência. 
Mas os estados têm manei-
ras diferentes de coletar essa 

informação: não têm um for-
mulário padronizado, assim 
como também não têm um 
padrão de procedimento de 
busca”, ressalta Larissa Leite.
Atualmente a principal base de 
dados de desaparecidos no país 
é o Mapa dos Desaparecidos 
no Brasil, do Fórum Brasileiro 
de Segurança Pública. Divul-
gado na última segunda-feira 
(22), o mapa do FBSP mostra 
que, de 2019 a 2021, mais de 
200 mil pessoas desaparecer-
am no Brasil, uma média de 
183 desaparecimentos por dia.
“Na verdade, o Brasil ainda 
não sabe a dimensão de quan-
tas pessoas estão desapareci-
das. Não tem, digamos assim, 
uma estatística e um sistema 
que mantém esse número de 
pessoas desaparecidas atual-
izado, mas o fato é que não 
há dúvidas que são milhares”, 
afirma Larissa Leite.

Resposta

A coordenadora da Cruz Ver-
melha diz que a principal 
demanda dos familiares dos 
desaparecidos é ter certeza 
que seu ente querido não foi 
esquecido pelas autoridades, 
e que há um processo de bus-
ca em andamento. No entan-

to, não há um sistema, atual-
mente, com a atualização de 
cada caso, sobre o andamento 
do processo de localização.
Mesmo nas delegacias de polí-
cia onde o sumiço foi registra-
do, as famílias têm dificuldade 
de obter informações devido 
à rotatividade e à sobrecarga 
das equipes de investigadores, 
ou mesmo porque o caso não 
teve andamento.
“A resposta esperada pela 
família é que a pessoa desapa-
recida foi encontrada com vida. 
Mas, se isso não for possível, 
pelo menos eles querem saber 
como ele faleceu e onde que 
está o corpo. Enquanto eles 
não têm essas duas respostas 
que fechariam esse ciclo, eles 
têm o direito de saber que ex-
iste um processo de busca em 
andamento”, ressalta.
Larissa diz que, sem a certeza de 
que a procura do familiar está 
ativa, os familiares, muitas vez-
es, passam a se arriscar para ob-
ter qualquer informação sobre o 
desaparecido. “Eles começam, 
eles mesmos, a tomar medidas. 
Quanto mais elas não encon-
tram apoio e orientação nas 
autoridades, mais elas se jogam 
numa busca sozinha.”
“Eles acabam sofrendo ex-
torsão, acabam sofrendo situ-

ações de perigo físico mesmo. 
Muitas vezes tem familiares 
que usam todos seus recur-
sos, vendem suas próprias 
panelas, o cabelo, para poder 
comprar passagem para che-
car se é verdade uma notícia 
que receberam por um tele-
fonema qualquer.”
A coordenadora da Cruz Ver-
melha conta ainda que, en-
quanto o processo de procura 
ocorre, parte dos familiares 
adoece e passa a ter proble-
mas financeiros. “Enquanto a 
busca ocorre, as pessoas da 
família adoecem fisicamente, 
para além de um adoecimento 
em termos de saúde mental.”
Os quadros geralmente 
desenvolvidos são diabe-
tes, problemas de coração, 
doenças autoimunes, situ-
ações de insônia, de ansie-
dade e de depressão.
“Isso se desenvolve a par-
tir da convivência com essa 
dúvida e com essa urgência 
por muito tempo, sem muito 
apoio. Além das consequên-
cias econômicas, tanto pelo 
investimento na busca quan-
to porque não conseguem 
continuar trabalhando para 
se dedicar à busca ou em vir-
tude do adoecimento”, desta-
ca Larissa Leite.

Por Bruno Bocchini
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• BAIXADA 

• MESQUITA• DUQUE DE CAXIAS

Em uma cerimônia na 
tarde desta segun-
da-feira, dia 29 de 
maio, o programa 
Operação Segurança 

Presente foi oficialmente in-
augurado em Mesquita. O 
programa conta com 14 poli-
ciais militares e nove viatu-
ras, sendo dois veículos, seis 
motocicletas e uma van no 
patrulhamento. Já a base fica 
na Rua Maria Mendes Vecchi 
215, no Centro. O evento ac-
onteceu no Paço Municipal, 
em frente à sede da prefeitu-
ra, e contou com a presença 
de autoridades políticas, 
como o governador do Estado 
do Rio de Janeiro, Cláudio Cas-
tro, e o secretário de Estado 
de Governo, Bernardo Rossi.

O objetivo do programa é de-
senvolver ações de segurança 
pública, cidadania e atendi-
mento social, com responsa-
bilidade social, promovendo 
uma sociedade mais segura. 
“Sempre acompanhamos, de 
perto, os níveis de segurança 
na cidade. Já temos o apoio 
da Subsecretaria Municipal de 
Transporte e Trânsito, da Guar-
da Civil Municipal e do PROEIS. 
Mas quanto mais agentes nas 
ruas, mais protegida Mesqui-
ta ficará. Queremos diminuir 
cada vez mais os índices crim-
inais, possibilitando uma boa 
mobilidade urbana para os 
munícipes”, ressalta o prefeito 
de Mesquita, Jorge Miranda.
Na ocasião, a soma de forças 
políticas foi um dos pontos 

destacados pelo governador 
do Estado do Rio. “Hoje, Mes-
quita ganha um grande pro-
jeto, que onde chega diminui 
muito as manchas crimi-
nais. Celebramos mais uma 
possibilidade de fazer nos-
sa parceria com o trabalho 
que vem sendo feito aqui. A 
gente vem complementar, 
trazendo o Segurança Pre-
sente”, pontua Cláudio.
A Operação Segurança Pre-
sente é um programa com 
o modelo de abordagem de 
proximidade, que busca a 
interligação entre a Polícia 
Militar do Estado do Rio de 
Janeiro e os equipamentos 
de segurança municipal. O 
grupo é formado por policiais 
militares, agentes civis (egres-

sos das Forças Armadas) e 
assistentes sociais. Os 14 poli-
ciais do projeto estarão dis-
tribuídos da seguinte forma: 
seis conduzindo motocicletas, 
dois em cada veículo e out-
ros quatro no patrulhamento 
a pé. O endereço da base é 
a Rua Maria Mendes Vecchi 
215, no Centro de Mesquita.
“O Segurança Presente é 
uma polícia de aproximação 
com as pessoas e de pre-
venção. No dia a dia do bair-
ro e dos centros, ele vem 
transformando o Estado do 
Rio de Janeiro. Tenho certeza 
que a tropa de Mesquita 
vai continuar com o legado 
desse programa”, aborda 
Bernardo Rossi, secretário 
de Estado de Governo.

Operação Segurança Presente 
de Mesquita é inaugurada

Prefeitura realiza mais uma edição do 
projeto Escolas Seguras em Nova Iguaçu

• NOVA IGUAÇU

• JAPERI

O Projeto Escolas Segu-
ras: Desenvolvendo a 
Resiliência através da 

Educação, voltou a ser real-
izado em uma unidade esco-
lar de Nova Iguaçu, na última 
semana. Desta vez, alunos, 
professores e funcionários 
da Creche Nossa Senhora da 
Luz, no bairro Figueira, partic-
iparam do evento. A próxima 
edição do Projeto Escolas Se-
guras vai acontecer em junho, 
na Escola Municipal Agroeco-
lógica Vale do Tinguá.
Desenvolvido na cidade desde 
2017, o projeto da Secretar-
ia Municipal de Defesa Civil 
em parceria com a Secretaria 
Municipal de Educação e o 
Centro de Estudo e Pesquisa 
sobre Desastres da Universi-
dade do Estado do Rio de Ja-

neiro foi retomado em abril 
deste ano e de acordo com o 
secretário de Defesa Civil de 
Nova Iguaçu, tenente coronel 
Jorge Ribeiro ainda vai passar 
por outras cinco escolas.
 “A aplicação do Projeto nas 
creches municipais tem sido 
um grande e prazeroso de-
safio. Nossas equipes, com 
o auxílio de profissionais da 
Secretaria de Educação de 
Nova Iguaçu, têm aprendido 
a lidar com crianças de 2 e 3 
anos de idade. Um exercício 
de aprendizado contínuo e 
de adaptação da linguagem 
que permite transmitir todo 
o conteúdo sobre segurança 
aos pequenos com qualidade, 
de forma lúdica, agradável e 
cativante, afinal, “brincadeira 
é coisa séria! “, afirmou.

Na Creche Nossa Senhora da 
Luz, 45 alunos, seis professores 
e dez funcionários participar-
am de um exercício simulado 
de desocupação durante um 
incêndio. Durante a semana, 
eles ainda passaram por ofici-
nas e treinamentos. O obje-
tivo é desenvolver junto aos 
participantes a capacidade de 
resiliência e reduzir o risco de 
desastres nas unidades. A cre-
che é a 31ª unidade a receber 
o projeto na cidade.
Em agosto, a visita vai acon-
tecer na EM José de Anchie-
ta (Tinguazinho). Em setem-
bro, a simulação será na EM 
Aminthas Pereira (Figueira) 
e, em outubro, na EM Profes-
sora Izabel dos Santos Soares 
Melo (K11). Em novembro, a 
Secretaria de Defesa Civil de 

Nova Iguaçu ainda realiza um 
exercício simultâneo nas 36 
escolas que já receberam o 
projeto, numa alusão ao Dia 
Estadual para Redução de Ri-
scos de Desastres.

Semana do meio ambiente terá conferência e 
várias atividades em Japeri de 1 à 16 de Junho

Em comemoração ao Dia 
Mundial do Meio Ambi-
ente, celebrado no dia 

05 de junho, a Prefeitura Mu-
nicipal de Japeri, por meio 
da Secretaria Municipal do 
Ambiente e Desenvolvimen-
to Sustentável vai promover 
diversas atividades ambien-
tais durante o mês de Junho, 
os “16 Dias Verdes”.
Os eventos buscam sensi-
bilizar a população sobre a 
importância das questões 
ambientais para a sociedade, 
contribuindo para a formação 
de cidadãos ambientalmente 
responsáveis, estimulando e 

sensibilizando sobre temas 
importantes como recursos 
hídricos e os resíduos sólidos, 
promovendo a reflexão sobre 
mudanças para atitudes am-
bientalmente corretas e dis-
seminado de boas práticas.
A programação acontece a 
partir do dia 01 de junho e 
vai até o dia 16 do mesmo 
mês, contando com pal-
estras, ação social, conferên-
cia e fórum ambiental. Além 
disso, os alunos da rede mu-
nicipal terão a oportunidade 
de visitar o aterro sanitário 
de Paracambi, Estação de 
Tratamento de Água (ETA 

GUANDU), Onda Verde e Res-
erva Biológica do Tinguá.

Confira as atividades que 
serão desenvolvidas:

1/6 (quinta) Ação na praça Leni 
Ferreira das 9h às 12h
2/6 (sexta) Oficina do ProMEA 
Japeri na E.M. Bernardino de 
Melo às14h
3/6 (sábado) Prefeitura em 
Movimento – Bairro Santa 
Amélia
5/6 (segunda) 2º Conferência 
Ambiental Municipal das 10h 
às 14h na Academia da Saúde
6/6 (terça) Visita de alunos no 
Aterro Sanitário em Paracambi

7/6 (quarta) 4º Fórum Ambi-
ental Municipal: O Saneamen-
to na Básico nos municípios 
da Baixada Fluminense que 
compõem o Comitê Guandu.
12/6 (segunda) Visita de alunos 
na Onda Verde e ReBio Tinguá
13/6 (terça) Atividade de Edu-
cação Ambiental no Núcleo de 
Educação Ambiental Vale do 
Ipê das 10h às 12h e das 14h às 
16h
14/6 (quarta) Fórum da Juven-
tude Rio 2030
15/6 (quinta) Visita de alunos 
na ETA Guandu
16/6 (sexta) Ação na Quadra 
Mucajá das 9h às 12h.

Duque de caxias inicia 
ações de conscientização 
sobre influenza aviária

O Ministério da Agricul-
tura, Pesca e Abas-
tecimento declarou 

estado de emergência zoos-
sanitária, através da Portaria 
n. 587/2023, devido à Influ-
enza Aviária. A Secretaria 
Municipal de Agricultura de 
Duque de Caxias já começou 
a realizar ações de con-
scientização e prevenção com 
os avicultores e proprietários 
que possuem aves na região.
A gripe aviária é uma doença 
de aves domésticas e silves-
tres, causada pelo vírus de 
influenza A (IAV), altamente 
patogênico. O vírus Influ-
enza A pode infectar aves 
e mamíferos, incluindo hu-
manos, e é transmitido de 
forma rápida, através de 
aerossóis respiratórios, fez-
es e fluídos corporais, seja 
diretamente (proximidade 
hospedeiro-hospedeiro) ou 
indiretamente (água ou ob-

jetos contaminados).
Nas aves domésticas a doença 
é caracterizada principalmente 
por alta mortalidade e prob-
lemas respiratórios, tais como 
tosses, espirros, muco nas na-
rinas e hemorragias nas partes 
desprovidas de penas e muco-
sas. Podem ocorrer sinais clíni-
cos no sistema nervoso, como 
o andar cambaleante das aves. 
Em aves em postura, ocorre 
queda de produção de ovos.
Atenção! Caso você encontre 
aves mortas ou apresentando 
dificuldades no sistema ner-
voso, motoras, ou respiratóri-
as, procure manter distância 
segura. Não mexa nos animais 
e informe imediatamente 
ao núcleo de atendimento 
da Secretaria de Agricultura, 
nos seguintes telefones: (21) 
96408 – 7074 / (21) 99736 
– 7850 ou e-mail: postomu-
nicipaldapmdc@gmail.com / 
pmdc.smag@gmail.com

Um partido unido e prepa-
rado para o desafio das 
eleições municipais de 

2024. Com estes objetivos prin-
cipais o presidente estadual do 
Cidadania, Comte Bittencourt, 
conduziu os debates do primei-
ro encontro de Planejamento 
Estratégico do partido em 2023, 
realizado no Centro Social São 
Vicente, em Nova Iguaçu, dia 
29. O evento, que contou com 
representantes de 8 municípios, 
abordou a formação de nomi-
natas, a viabilidade de candida-
turas majoritárias, a federação 
partidária com o PSDB entre ou-
tros temas necessários em um 
ano pré-eleitoral.
"Esta reunião faz parte de um 
ciclo de encontros em todas as 
regiões do estado do Rio ini-
ciado em maio. Queremos um 
partido orgânico, que cresça 
com qualidade e responsabili-
dade", defendeu Comte. 
O encontro - que contou com a 
presença do secretário-geral do 
partido, Roberto Percinoto - tam-
bém serviu para a apresentação 
das novas ações de comunicação 
do Cidadania estadual, que colo-
cou no ar uma página no insta-
gram (@cidadania23.rj) e, em ju-
nho, contará com um site próprio 
(www.cidadania23rj.org) para 
interação e divulgação das boas 
práticas do partido no estado.

Voz dos municípios 
Anfitrião do evento, o presiden-
te da Fundação Educacional e 
Cultural de Nova Iguaçu, Miguel 
Ribeiro, ressaltou que o Cidada-
nia elege vereadores por quatro 
mandatos consecutivos em Nova 
Iguaçu e que já se prepara para a 
campanha do ano que vem.
Representando o município de 

Queimados, Jorge Nascimento re-
forçou a importância de compor a 
nominata com nomes compromis-
sados com o partido e defendeu a 
união dos diretórios da Baixada.
Marcelo Paes, de Itaguaí, refor-
çou a intenção de candidatura 
a prefeito de Donizete Jesus no 
município em 2024, lembrando 
que o representante do Cidada-
nia foi a grande surpresas  nas 
últimas eleições municipais, fi-
cando em segunda lugar.
Representante de Japeri, Ro-
drigo Marques destacou o res-
peito e o compromisso da di-
reção estadual do partido com 
as lideranças locais.
Assuã Lopes, de São João de Me-
riti, parabenizou a iniciativa de co-
municação do Cidadania nas redes 
sociais e sugeriu ampliar a divulga-
ção do partido em outras mídias.
Em nome de Duque de Caxias, 
Evandro Brasil destacou a impor-
tância do partido atuar em temas 
comuns à Baixada Fluminense, 
como as deficiências do trans-
porte ferroviário de responsabi-
lidade da SuperVia.
Fernando Athaíde, de Belford 
Roxo, destacou a integração com 
o companheiro Miguel Ribeiro e 
o diretório de Nova Iguaçu. O ve-
reador Danielzinho, do PSDB de 
Belford Roxo, também represen-
tou o município, agradecendo o 
apoio do presidente Comte Bit-
tencourt ao seu mandato.
Para encerrar a fala dos muni-
cípios, a ex-candidata a depu-
tada estadual, Marcia Baiana, 
reforçou a importância da par-
ticipação feminina na política e 
na vida partidária.
A próxima reunião de Planeja-
mento Estratégico do Cidadania 
será realizada em Teresópolis, 
no dia 5 de junho.

Baixada recebe encontro de 
planejamento do Cidadania
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Alpinistas encontram mais 
de 1,6 tonelada de resíduos 
plásticos no Himalaia

Um explorador 
francês encon-
trou recente-
mente no Hima-
laia 1,6 tonelada 

de resíduos plásticos, no mo-
mento em que começam 
as negociações para tentar 
conter esta poluição em 
todo o mundo.
"É um verdadeiro lixão. 
Atrás de cada rocha há um 
monte de bombas de ox-
igênio, latas, lona de bar-
raca, sapatos, uma coisa 
realmente absurda", lamen-
tou Luc Boisnard, no Ne-
pal, onde voltava de uma 
primeira tentativa de esca-
lar o Makalu, a 8.485 met-
ros de altitude, onde espera 
voltar a subir em breve.
O objetivo deste administra-
dor de empresa de 53 anos, 
alpinista há muitos anos, 
é despoluir os picos que 
"se tornaram gigantescos 
depósitos de lixo". O nome 
da operação e a associação 
que criou para o projeto é 
Himalayan Clean-up.
A expedição ao Makalu, 
iniciada em março, foi sua 
segunda depois de esca-
lar o Everest em 2010. Ao 
mesmo tempo, outro mem-
bro da associação acaba de 

voltar de Annapurna, 8.091 
metros de altitude.
Das duas escaladas, os dois 
homens, ajudados por uma 
dezena de sherpas, trouxer-
am 3,7 toneladas de resídu-
os, dos quais 45% são plásti-
cos: 1.100 quilos em Makalu 
e 550 quilos em Annapurna.
É mais uma ilustração da di-
fusão desse material deriva-
do do petróleo, que ocorre 
em meio à segunda rodada 
de negociações em Paris 
para elaborar um tratado 
juridicamente vinculativo, 
sob os auspícios da ONU, 
para acabar com a poluição 
plástica até 2024.
Em sua primeira expedição 
ao topo do mundo, Boisnard 
trouxe de volta uma tonela-
da de lixo, incluindo 550 qui-
los de plástico.

O papel do turismo

A maior parte desses resídu-
os é resquício de expedições 
de grande altitude acumu-
ladas desde 1920, quando 
a região começou a se abrir 
para o turismo.
Na tentativa de aliviar suas 
mochilas e, às vezes, com 
pouco respeito pelo meio 
ambiente, alguns alpinistas 

iniciantes deixam deliberad-
amente alguns de seus pert-
ences em torno de acampa-
mentos-base, ou mesmo nas 
trilhas para os cumes.
Alguns deles "são jogados 
nas geleiras do Himalaia, 
onde permanecerão por 200 
anos", lamenta Boisnard. Es-
ses plásticos se desintegram 
lentamente, contaminando 
paisagens e rios a longo prazo.
Em 2019, um estudo científ-
ico mostrou a presença de 
microplásticos acima dos 
8.000 metros de altitude, 
inclusive na neve. Além do 
problema dos resíduos, o 
primeiro objetivo do futuro 
tratado sobre plásticos será 
reduzir seu uso e produção.
Em 20 anos, essa produção 
mais que dobrou, para 460 
milhões de toneladas por 
ano, e pode triplicar até 
2060, se nada for feito. 
Dois terços são jogados 
fora após um ou poucos 
usos, e menos de 10% do 
plástico é reciclado.
Além das montanhas, plásti-
cos de todos os tamanhos 
também são encontrados no 
fundo dos oceanos, em blocos 
de gelo, no estômago das aves 
e até no sangue humano, no 
leite materno, ou na placenta.

(crédito: Mathew Chauven/The Ocean Clenup/Divulgação)

Peixes em seis estados da Amazônia 
têm contaminação por mercúrio
Fiocruz recomenda erradicar garimpos ilegais da região

Estudo da Fundação 
Oswaldo Cruz (Fi-
ocruz) revela que 
peixes consumidos 
nos principais cen-

tros urbanos da Amazônia 
estão contaminados por 
mercúrio. Os resultados 
mostram que os peixes de to-
dos os seis estados amazôni-
cos apresentaram níveis de 
contaminação acima do limite 
aceitável (maior ou igual a 0,5 
microgramas por grama), es-
tabelecido pela Organização 
Mundial da Saúde (OMS).  
O estudo, realizado em par-
ceria com o Greenpeace Bra-
sil, o Instituto de Pesquisa e 
Formação Indígena (Iepé), o 
Instituto Socioambiental e 
o Fundo Mundial para a Na-
tureza (WWF-Brasil), indica 
que os piores índices estão 
em Roraima, onde 40% dos 
peixes têm mercúrio acima 
do limite recomendado, e 
no Acre, onde o índice é de 
35,9%. Já os menores indica-
dores estão no Pará (15,8%) 
e no Amapá (11,4%).  
“Na média, 21,3% dos peix-
es comercializados nas lo-
calidades e que chegam à 
mesa das famílias na região 
Amazônica têm níveis de 
mercúrio acima dos limites 
seguros”, destacou a Fi-
ocruz, por meio de nota, ao 

destacar que, em todas as 
camadas populacionais ana-
lisadas, a ingestão diária de 
mercúrio excedeu a dose de 
referência recomendada.  
No município citado como 
mais crítico, Rio Branco, a po-
tencial ingestão de mercúrio 
ultrapassou de 6,9 a 31,5 
vezes a dose de referência 
indicada pela Agência de 
Proteção Ambiental do gov-
erno norte-americano.
“As mulheres em idade fér-
til – público mais vulnerável 
aos efeitos do mercúrio – 
estariam ingerindo até nove 
vezes mais mercúrio do que 
a dose preconizada; enquan-
to crianças de 2 a 4 anos, até 
31 vezes mais do que o acon-
selhado”, alertou a Fiocruz.
Em Roraima, segundo estado 
considerado mais crítico, a po-
tencial ingestão de mercúrio 
extrapolou de 5,9 a 27,2 vezes 
a dose de referência.
“Considerando os estra-
tos populacionais mais vul-
neráveis à contaminação, 
mulheres em idade fértil 
estariam ingerindo até oito 
vezes mais mercúrio do que 
a dose indicada e crianças de 
2 a 4 anos, até 27 vezes mais 
do que o recomendado”.

A pesquisa

Segundo a Fiocruz, a pesqui-
sa buscou avaliar o risco à 

saúde humana em função 
do consumo de peixes con-
taminados, por meio de 
visitas a mercados e feiras 
em 17 cidades amazônicas 
onde foram compradas as 
amostras utilizadas. O le-
vantamento foi realizado de 
março de 2021 a setembro 
de 2022 no Acre, Amapá, 
Amazonas, Pará, em Ron-
dônia e em Roraima.  
As amostras foram cole-
tadas nos municípios de 
Altamira (PA), Belém (PA), 
Boa Vista (RR), Humaitá 

(AM), Itaituba (PA), Maca-
pá (AP), Manaus (AM), 
Maraã (AM), Oiapoque 
(AP), Oriximiná (PA), Por-
to Velho (RO), Rio Branco 
(AC), Santa Isabel do Rio 
Negro (AM), Santarém 
(PA), São Félix do Xingu 
(PA), São Gabriel da Cach-
oeira (AM) e Tefé (AM).  
Foram avaliados 1.010 ex-
emplares de peixes, de 80 
espécies distintas, compra-
dos em mercados, feiras e 
diretamente de pescadores, 
simulando o dia a dia dos 

consumidores locais. Do to-
tal geral de amostras, 110 
eram peixes herbívoros 
(que consomem alimentos 
de origem vegetal), 130 de-
tritívoros (que consomem 
detritos orgânicos), 286 
onívoros (que consomem 
alimentos de origem animal 
e vegetal) e 484 carnívoros 
(que consomem alimentos 
de origem animal).  
Os carnívoros, mais apre-
ciados pelos consumidores 
finais, apresentaram níveis 
de contaminação maiores 

que as espécies não-car-
nívoras. A análise compar-
ativa entre espécies indicou 
que a contaminação é 14 
vezes maior nos peixes car-
nívoros, quando compara-
dos aos não carnívoros.
“A principal recomendação 
que os pesquisadores fazem 
é ter maior controle do ter-
ritório amazônico e erra-
dicar os garimpos ilegais e 
outras fontes emissoras de 
mercúrio para o ambiente”, 
concluiu a Fiocruz.

Por Paula Laboissière

Projeto mostra possibilidade da 
pecuária rentável em pequenas áreas
Sindicato do Produtor Rural de Camapuã realiza o 
segundo abate do projeto de engorda de novilhas

Promovido pelo Sindi-
cato do Produtor Rural 
de Camapuã, cidade 

conhecida como a Capital 
do Bezerro de Qualidade 
em Mato Grosso do Sul, o 
“Projeto de Intensificação 
da Produção do Sistema de 
Engorda de Fêmeas” com-
pletou o primeiro ano de 
atuação e tem colhido ex-
celentes resultados. A ação 
conta com a orientação da 
Assistência Técnica e Ger-
encial de Bovinocultura de 
Corte do Senar MS e tem 
como objetivo mostrar ao 
produtor rural que ativ-
idade é viável e rentável 
mesmo em pequenas áreas.
No abate realizado no úl-

timo mês de abril, foram 
encaminhadas ao frigoríf-
ico 20 novilhas, com peso 
médio de 14@ e rendimen-
to acima dos 52%, todas 
em sua maioria com até 20 
meses de idade. O projeto 
também participa do Pre-
coce MS do Estado e rece-
beu bonificação no abate.
Os outros indicadores do 
projeto também foram 
muito positivos. A taxa de 
lotação, por exemplo, foi 
de 1,78 unidades por hec-
tare ao ano (UA/ ha/ano), 
bem superior à média reg-
istrada por Camapuã entre 
2020 e 2021, 0,90 UA/ha/
ano e no estado, no mesmo 
período, 1,08 UA/ha/ano.

O presidente do Sindicato 
do Produtor Rural de Cama-
puã, Antônio Silvério, ressal-
ta que os resultados foram 
obtidos com a maior taxa de 
lotação, ganho médio diário 
e peso de carcaça, frutos de 
processo de intensificação, 
da gestão administrativa, 
treinamento dos recursos 
humanos e adoção de boas 
práticas pecuárias. 
“Depois do abate com-
pramos outro lote de no-
vilhas e refazemos o in-
vestimento na área, como 
manejo e melhoria das 
pastagens. Queremos 
mostrar que é possível e 
acima de tudo, rentável”, 
apontou o presidente.
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Concurso UFRJ 2023 retificados e tem
datas de inscrição e de provas alteradas

Os editais do 
concurso UFRJ 
2023 foram 
retificados. 
A princi-

pal mudança ocorre no 
cronograma das seleções, 
que teriam suas inscrições 
abertas na próxima quar-
ta-feira, 31.
Com a retificação, no en-
tanto, as inscrições serão 
abertas a partir das 10h 
do dia 14 de junho, no site 
da PR4, organizadora. Os 
interessados poderão se 
inscrever até as 23h59 do 
dia 16 de julho.
Para concorrer, será preci-
so pagar uma taxa de R$80 

(assistente de alunos), 
R$100 (demais cargos de 
níveis médio/técnico) ou 
de R$160 (nível superior), 
até o dia 17 de julho.
Inscritos no Cadastro Único 
para Programas Sociais 
(CadÚnico) e doadores de 
medula óssea poderão 
solicitar a isenção, entre os 
dias 14 e 21 de junho.
https://atreus-prd.qcon-
cursos.com/articles/
images/6cd33df4-8256-
441f-9861-cb18d1e4a991/
Concurso%20UFRJ%20
Foto%20Artur%20
Moes%20Coordcom.webp
Concurso UFRJ terá in-
scrições abertas no dia 

14 de junho (Foto: Artur 
Moes/Coordcom)
Resumo sobre a seleção
• Órgão: Universi-
dade Federal do Rio de 
Janeiro
• Cargos: técnico-ad-
ministrativo níveis C e D
• Vagas: mais de 200
• Requisitos: níveis 
médio e técnico
• Remuneração: até 
R$3.325,18
• Banca: PR-4
• Inscrições: de 14 
de junho a 16 de julho
• Provas: 3 de 
setembro (níveis médio e 
técnico) 10 de setembro 
(nível superior)

Com inscrições previstas inicialmente para a próxima quarta, 31, concurso UFRJ tem novo cronograma, 
com novas datas de inscrição e de provas.

OPORTUNIDADES

Saiu a data da prova! Por ag-
ora, você precisa intensific-
ar os seus estudos. Mas e se 
você tem estudado errado até 
esse momento? Neste caso, 
iria intensificar e se apro-
fundar em sessões de papiro 
cada vez mais improdutivas. 
Não estude mais do jeito 
errado! Algumas pequenas 
alterações já elevam o nível 
da sua preparação. Portanto, 
observe as instruções abaixo 
e faça as correções necessári-
as para que a sua jornada de 
estudo tenha como ponto 
de chegada a tão sonhada 
aprovação:

1) ESTUDAR É ESCREVER

  As muitas opções de acesso 
a conteúdo não fazem difer-
ença alguma se não souber 
tirar proveito. Ainda que o 
professor explique muito 
bem a matéria, não terá ut-
ilidade se não souber tirar 
proveito. Só assistir vídeo 
aula não é suficiente, você 
precisa escrever. O proced-
imento mecânico da escrita 
dá estímulos necessários ao 
seu cérebro, promovendo o 
aprendizado. Escrever é se 
expressar! Se expresse em 
forma de debate ou ques-
tionamento. Reflita e faça 
perguntas a si sobre as infor-
mações recebidas durante as 
sessões de estudo. Após um 
esforço cognitivo verdadeiro, 
escreva com suas palavras as 
suas conclusões. Faça com-
parações, analogias, contex-
tualize o assunto estudado. 
Escreva o que faça sentido 
para você. De forma que 
quando retornar às suas ano-
tações, lembre-se do que foi 
estudado facilmente. Você 
irá assimilar o conteúdo mais 
rapidamente fazendo dessa 
forma. Escreva!

2) ESTUDAR É RESOLVER 
QUESTÕES

  O que é mais importante: 
resolver questões, assistir 
vídeo aulas ou ler o material 
de conteúdo? Todos são im-
portantes! Um complementa 
o outro. Mas em qual você irá 
aplicar mais tempo de esforço 
e atenção? A menos que você 
pretenda fazer uma prova 
oral, você precisará resolver 
muitas e muitas questões! Só 
assim estará preparado para 
a prova, uma vez que a prova 
é feita de questões. Mas qual 
é a melhor forma de estudar 
por questões? Há muitas for-
mas de estudo, mas atente-se 
principalmente a:
1- Estudará um assunto ou 
assuntos diferentes da mes-
ma disciplina?
2- Resolva por níveis de di-
ficuldade. As questões mais 
fáceis servem como aqueci-
mento.
3- Sempre consulte os co-
mentários das questões! 
Principalmente se você não 
tiver muita “bagagem” na 
disciplina estudada.
4- Justifique sua resposta! 
Não justifique por que mar-
cou a opção como correta, 
justifique por que não mar-
cou as demais.
Uma observação importante 
a se fazer: se você resolveu 
questões de assuntos mis-
turados, e, no final da ses-
são de papiro, pensou “ainda 
bem que não tinha questão 
do assunto X”, é um forte 
indício de que esse assunto 
precisa ser revisado.
Observe atentamente es-
sas considerações e faça os 
ajustes necessários. Fazendo 
assim, irá enriquecer o seu 
conhecimento!

ESTUDAR ATÉ PASSAR!

SUA ANSIEDADE E 
COMO CONTORNÁ-LA

Professor 
Matheus Guimaraes

TODAS AS
QUARTAS-FEIRAS

Matheus Guimaraes
guimaraesmatheus.andrade@gmail.com

Estudar até passar!
Professor Matheus Guimarães

Ok, o título é meio 
apelativo, mas não 
é de hoje que se dis-

cute isso e em meu último 
artigo questionei essa pos-
sibilidade. A história está aí 
para provar que ou você se 
adapta ou é engolido pela 
tecnologia vigente. Não tem 
para onde correr. 
Pensando nisso, neste arti-
go vou trazer alguns modos 
mais práticos de se usar o 
ChatGPT, a princípio, já que 
ele é somente a mais famo-
sa IA do mercado, de como 
utilizá-la ao seu favor, e não 
serão dicas de como burlar 
as regras e não fazer o tra-
balho da escola ou faculda-
de, mas chega perto.  
Então lhes apresento 8 dicas 
para usar a IA mais famosa do 
mundo ao seu favor e no seu 
dia a dia. Vamos lá:
1) Converse com o robô: 
Você pode literalmente 
firmar uma conversa com 

a IA como se estivesse con-
versando com uma pessoa 
real, cada pergunta ou in-
teração feita é respondi-
da como se fosse alguém 
real. Faça perguntas dire-
tas, quanto mais explicar o 
que deseja, mas a resposta 
será satisfatória.
2) Crie histórias: Se você é 
aspirante a escritor, uma IA 
pode ser a ajuda que estava 
esperando para dar o ponta-
pé inicial para a publicação 
de seu primeiro romance. 
Comandos iniciados  por 
“Crie uma história…”  e segui-
dos de detalhes fazem a IA 
criar histórias incríveis.
3) Perguntas Gerais: Ape-
sar de o Google já fazer 
isso, você pode também 
recolher informações dire-
tas com o ChatGPT, exem-
plo: “O que é Inteligência 
Artificial” ou “Qual a ca-
pital do Ubesquistão?”, 
como já comentado, o 

google já faz isso, mas 
aqui tem mais explicação 
para as respostas. 
4) Pergunte a opinião do 
Robô: Sabe aquele filme que 
você adora, e ninguém gosta 
além de você? Uma opinião 
de terceiros pode estimular 
você a assistir outras obras do 
mesmo diretor. Pergunte ao 
ChatGPT sobre o que ele acha 
do filme, vai que ele tem gosto 
parecido com o seu.
5) Peça conselhos: Tá em dú-
vida sobre como montar um 
curriculo? ou qual livro ler 
sobre um assunto expecifico? 
Peça conselhos à IA que ela 
pode ajudar você a decidir o 
que fazer, um amigo de lata 
pronto para te ajudar a tomar 
uma decisão.
6) Relembre palavras que 
esqueceu: Sabe a palavra 
que significa os computa-
dores conseguirem pensar 
e agir com seres humanos? 
Então, se não lembrar algo 

assim, pergunte ao Chat, 
seja direto e preciso no que 
quer saber que ele respon-
de. Aqui vai uma colinha: a 
palavra é Singularidade.
7) Gere códigos de pro-
gramação: Nos dias de 
hoje, as profissões mais 
procuradas são as relacio-
nadas à área de tecnolo-
gia, mas precisamente, de 
programação. O ChatGPT 
já é capaz de gerar códigos 
complexos em várias lin-
guagens de programação, 
tais como C++, C#, Java en-
tre outras. Experimente.
8) Faça música: Peça a IA 
para ajudar você a com-
por suas próprias músi-
cas, vai precisar de uns 
ajustes aqui e ali, e criar 
uma melodia, mas a le-
tra e as rimas, o Chat-
GPT pode fazer por você, 
quem sabe o próximo hit 
do verão não nasça desta 
parceria inusitada.

Inteligência Artificial: 
Domine a máquina ou seja substituído

COLUNA GEEK
TECNOLOGIA

leandroanjo

C omeça hoje 
(31), as ins-
crições para 
10 cursos de 
q u a l i f i c a ç ã o 

profissional presenciais 
e gratuitos. As oportuni-
dades são resultado da 
parceria da Secretaria de 
Estado de Trabalho com 
o Firjan SENAI. No total, 
são 325 vagas divididas 
em 13 cursos da insti-
tuição, espalhados por 
unidades na capital e em 
municípios do interior. 
Apenas as capacitações 

marcadas para acontecer 
em Petrópolis, Três Rios e 
Campos dos Goytacazes 
terão inscrições em data 
ainda a ser determina-
da. O encerramento das 
inscrições vai acontecer 
assim que forem preen-
chidas o dobro de vagas 
disponíveis, sendo que, a 
partir da inscrição de nú-
mero 26, o candidato es-
tará automaticamente no 
cadastro de reserva.
A ordem de preenchimen-
to vai seguir o compareci-
mento dos candidatos ao 

local indicado, bem como 
o preenchimento dos pré-
-requisitos e a entrega da 
documentação exigida. 
Os interessados devem 

consultar a lista de postos 
Sine indicados para cada 
um dos cursos em traba-
lho.rj.gov.br e ir ao local 
para fazer sua inscrição.

Secretaria de Estado de Trabalho
e Renda abre inscrições para 
cursos gratuitos de qualificação

leandroanjo@gmail.com
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A Prefeitura de Niterói deve concluir as obras na Ilha de Boa Viagem 
até o fim do mês de agosto. Por meio de uma parceria com a Unesco, 
desenvolvida pela Secretaria Municipal de Ações Estratégicas, o local 
deve ser a primeira ilha do país a ter o conceito de Ilha Museu, com 
experiências interativas desde a entrada da Ilha, criando um conceito 

de museu a céu aberto com várias atrações para os visitantes.

ILHA DA BOA VIAGEM TERÁ ILHA DA BOA VIAGEM TERÁ 
ATRAÇÕES INTERATIVAS E SERÁ A ATRAÇÕES INTERATIVAS E SERÁ A 

PRIMEIRA ILHA MUSEU DO PAÍSPRIMEIRA ILHA MUSEU DO PAÍS

“A ideia é levar eventos e ex-
posições para esse espaço 
que é uma joia da nossa cida-
de. O projeto vai aproveitar o 
potencial turístico, preservar 
as riquezas naturais e realçar 
o valor histórico e cultural da 
Ilha da Boa Viagem. Em breve 
estaremos com uma belíssima 
alternativa cultural para nossa 
cidade, para o turismo e para 
todos que vêm nos visitar”, 
afirmou o prefeito Axel Grael.
As obras na capela estão 
em estágio avançado, fal-

tando apenas a finalização 
do piso, instalação da ilu-
minação e pintura geral. A 
capela foi construída em 
1650, com sua estrutura 
original em estilo colonial. 
Ela foi destruída durante a 
invasão francesa de 1711 
e reconstruída em 1780, 
já seguindo um estilo neo-
clássico. O serviço de con-
servação e restauro incluiu 
adequação da instalação 
elétrica, colocação de ar-
-condicionado dentro da 

capela, nova iluminação e 
instalação de banheiros. 
Ao lado da igreja, está em 
andamento o conserto de 
um poço que se transfor-
mará em cisterna, dividida 
com água pluvial e potável 
para abastecer a igreja, o 
fortim e o castelo.
“O visitante vai ter, a partir da 
entrada da Ilha até chegar à 
Igreja, uma série de experiên-
cias museológicas interativas, 
que vão fazer com que o local 
como um todo seja um mu-

seu a céu aberto, com muitas 
atividades. Mais uma opção 
de lazer e de conhecimento. 
Uma iniciativa como esta abre 
uma cadeia produtiva e de ge-
ração de emprego e renda”, 
explica André Diniz, Secretá-
rio Municipal de Ações Estra-
tégicas e Economia Criativa, 
que destaca que o conceito 
de Museu, bem como o pro-
jeto expográfico, estão sendo 
desenvolvidos a partir de uma 
consultoria com a Unesco.
O Fortim era uma bateria que 

servia, a princípio, de supor-
te para o Forte do Gragoatá. 
Quando as obras começaram, 
o local estava em ruínas. Foi 
restaurado a partir do que 
havia de vestígios da cons-
trução e se transformou em 
um espaço de contemplação. 
Além da pintura, drenagem e 
instalação de câmeras, teve o 
emboço recuperado e o piso 
recomposto em terracota.
No Castelo, que será a sede de 
um museu com uma sala de 
exposição e uma cafeteria, fal-

ta a instalação do piso e finali-
zação do trabalho de pintura.
Todo o conjunto arquitetônico 
e paisagístico da Ilha da Boa 
Viagem é tombado pelo Ins-
tituto do Patrimônio Histórico 
e Artístico Nacional (Iphan). 
Devido à importância histó-
rica da área e por seu grande 
potencial turístico, o municí-
pio apresentou um projeto 
ao Iphan, que foi aprovado. A 
Prefeitura de Niterói assumiu 
a obra com recursos próprios, 
no valor de R$ 5,5 milhões.

Escola da Cultura completa dois anos com 
mais de 130 mil atendimentos no estado

Criada para promover 
inclusão social e quali-
ficação dos agentes pú-

blicos e privados, a Escola da 
Cultura, vinculada à Secretaria 
de Estado de Cultura e Econo-
mia Criativa do Rio de Janeiro, 
completou dois anos na sex-
ta-feira (26/5). E, durante este 
período, o programa atendeu 
mais de 130 mil pessoas e aju-
dou a capacitar milhares de 
fazedores de cultura em todo 
o estado.
- Completamos dois anos com 
essa política pública existindo e 
mudando a vida dos fazedores 
de cultura fluminenses. Com 
o auxílio de grandes parceiros, 
conseguimos executar diver-
sas ações e atender empresas, 
equipamentos públicos e ins-
tituições, chegando a todas as 
regiões do estado. É a cultura 
gerando emprego, renda e 
oportunidade para as pessoas - 
ressaltou a secretária de Estado 
de Cultura e Economia Criativa, 
Danielle Barros.
Desde a sua criação, a Esco-
la da Cultura contou com o 
apoio de projetos incentiva-
dos, como o Energia para Ler, 

Casa Escola de Arte e Tecno-
logia (Ceat) e a Escola de Pa-
trimônio, e de parceiros insti-
tucionais importantes, como 
o Sebrae e a empresa Caçu-
la, para promover formação 
cultural e auxiliar a produção 
criativa. 
- Nossa intenção ao criar a 
Escola da Cultura foi de ga-
rantir apoio aos municípios, 
incentivando atividades em 
todo o estado. O impacto na 
economia local e na geração 
de renda tem sido de grande 
importância desde o início 
do programa - destaca a sub-
secretária adjunta e diretora 
da Escola da Cultura, Claudia 
Viana.

Mais sobre a Escola

Criada a partir do Decreto nº 
47.620, de 26 de maio de 2021, 
a Escola da Cultura, programa 
de formação e qualificação 
cultural, já estava prevista no 
artigo 11 da Lei Estadual nº 
7035/2015, mas foi implemen-
tada apenas cerca de seis anos 
depois, durante a gestão do 
governador Cláudio Castro e da 

secretária Danielle Barros.
Com foco no aperfeiçoamen-
to dos fazedores de cultura 
para que eles possam estar 
preparados quando partici-
parem de um edital público 
ou privado, as formações en-
globam temas como elabora-
ção de projetos, execução de 
projeto, prestação de contas e 
captação de recursos.
Neste ano, a Escola da Cul-
tura ampliará os módulos de 
formação já existentes para 
um maior aprofundamento 
dos conceitos. Será inserido 
também um módulo voltado 
para portfólio, muito requisi-
tado pelos fazedores de cul-
tura. Outra área atendida será 
a economia criativa, onde a 
promoção do conhecimento 
para o empreendedorismo 
e sua organização auxiliam a 
conquistar um espaço no meio 
cultural.
Os interessados no assunto 
podem entrar em contato 
pelo e-mail escoladacultu-
rarj@cultura.rj.gov.br ou 
acompanhar as informa-
ções pelas redes por meio 
do @sececrj.

O Planetário do Rio re-
ceberá o público na 
terça-feira (14/06), às 

18h, para a observação de su-
perlua. O fenômeno acontece 
quando a Lua Cheia ou a Lua 
Nova coincide com o perigeu, o 
ponto na órbita em que a Lua 
está mais próxima da Terra.
Tudo o que está mais próximo 
parece maior e isso acontece 
também com a Lua durante 
uma superlua cheia. Mas essa 
diferença não pode ser perce-
bida diretamente com os olhos.
– É preciso fazer uma com-
paração do tamanho e do brilho 
da Lua durante e fora de uma 
superlua, com fotografias para 
notarmos a diferença – explica 
o Astrônomo Leandro Guedes.
A programação é gratuita e sujeita 
à lotação do espaço. Serão dis-
tribuídas 100 senhas para entra-
da 30 minutos antes da abertura 
para a atividade. A observação do 

céu depende das condições me-
teorológicas e é cancelada caso o 
tempo esteja nublado ou chuvoso.

Planetário do Rio

14 de junho às 18h.
Endereço: Avenida Padre Leo-
nel Franca 240, Gávea.
Estacionamento gratuito no 
local.

SUPER NOVA: planetário do rio 
abrirá as portas para observação

Idealizado   e   dirigido por Ri-
cardo Santos, é um projeto 
que conta com a encenação da 

peça e com rodas de conversa 
após o espetáculo. 
O projeto nasceu nas trocas es-
tabelecidas em reuniões de aco-
lhimento da ONG Grupo Pela Vi-
dda, onde o diretor indicado ao 
Prêmio Shell 2019, foi convidado 
a ministrar uma oficina teatral.
A oficina não chegou a aconte-
cer, mas, a partir desses encon-
tros, Ricardo percebeu o quanto 
era urgente falar do HIV, seus 
impactos na vida da população, 
os avanços da medicina e os es-
tigmas de uma doença social.

Pressupor o que de fato não se 
conhece é uma forma de pre-
conceito. Os espaços de diálogo 
conquistados por meio da mo-
bilização estão abalados por um 
crescente silêncio que sufoca as 
vozes críticas. Hoje é possível 
viver bem com HIV, mas não é 
como viver sem ele”, finaliza.

SERVIÇO:
“CUIDADO QUANDO FOR FALAR 
DE MIM”
 Quinta e Sexta – 20h
Teatro Glaucio Gil
Praça Cardeal Arcoverde, s/n – 
Copacabana
Informações: 21 23327904

Capacidade – 101 lugares (For-
mato – Italiano)
Ingressos: R$ 40,00 (Inteira) e R$ 
20,00 (Meia)
Duração: 70 minutos
Classificação Indicativa: 16 anos
Venda:https://funarj.eleventic-
kets.com/#!/apresentacao/f8b-
0c805073eab78b7f4639f4bac-
713fc12c0fd0

"Cuidado quando for falar de mim"  
estreia no Teatro Glaucio Gil
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Vantagens que só o aluno GHF tem...

Nossos Cursos 

(21) 3164-3004 / (21) 3589-5288 WhatsApp (21) 96454-7288
instagram.com/cursoghf/ColegioeCursoGHF www.cursoghf.com

Rua Hercília nº 1299 - Vila Emil - Mesquita- RJ
(10 minutos da Estação de Mesquita)

Conquiste sua vaga no mercado de trabalho.
MUDE O RUMO DA SUA VIDA I.

Téc. Enfermagem
Secretaria Escolar

Segurança do Trabalho
Formação de Professores

Cuidador de Idosos

Nossos Cursos 

MATRÍCULAS
ABERTAS

Vantagens que só o aluno GHF tem...
Wifi  -  Clube de Benefícios  -  Estágios sem taxas 

Seguro de vida incluso  -  Laboratório equipado 
Aulas práticas extras  sem custos

Professores especializados - Equipe pedagógica humanizada

Sabe o que ainda falta no GHF ?  VOCÊ !
e muito mais...

Por Agência Brasil

Crise no Vasco aumenta pressão 
sobre Barbieri, que balança no cargo

O Vasco vive a sua primei-
ra grande crise desde 
que se transformou em 

SAF. Na zona de rebaixamento 
do Brasileirão, ocupando a 18ª 
posição, o time não vence há 
sete jogos e perdeu os últimos 
três, aumentando a pressão den-
tro do departamento de futebol, 
sobretudo no técnico Maurício 
Barbieri, que balança no cargo.
Apesar das carências, o enten-
dimento é de que o elenco tem 
condições de render mais, princi-
palmente pelo tempo que se tem 
para trabalhar entre uma rodada 
e outra. A exceção foi o jogo con-
tra o Coritiba, o único disputado 
no meio da semana. De quebra, 
nenhum adversário enfrentou o 
Vasco tendo a semana cheia para 

treinamentos. Mesmo assim, o 
Cruz-Maltino não conseguiu tirar 
proveito da situação.
A avaliação interna é de que 
Maurício Barbieri está sentindo o 
peso da pressão por resultados. 
O sentimento é de que o treina-
dor possa ser demitido em caso 
de derrota para o Flamengo, na 
próxima rodada do Brasileirão, 
já que o clima ficará ainda mais 
insustentável. O Clássico dos Mil-
hões será disputado na próxima 
segunda-feira, no Maracanã.
A 777 Partners compartilha da 
opinião de que o trabalho de 
Barbieri poderia ser melhor e já 
deu mostras de que não se im-
porta em trocar de técnico caso 
ache necessário. O Genoa, por 
exemplo, pertence ao grupo 

norte-americano desde setem-
bro de 2021 e mudou o coman-
do técnico três vezes. Na tarde 
terça-feira, Paulo Bracks, dará co-
letiva no CT Moacyr Barbosa, na 
tentativa de explicar o momento 
conturbado do Vasco.

O Flamengo vive um 
momento conturbado 
nos bastidores. O cli-

ma não é bom internamente 
e, no dia a dia do Ninho do 
Urubu, não é possível ver um 
sentimento de unidade. A in-
formação é do site "ge". 
Nesse cenário, há de três a 
quatro grupos dentro do elen-
co. Essa divisão é normal no 
futebol, mas, segundo o site, a 
falta de comunicação entre eles 
gera preocupação. 
Outro ponto que colabora para 
o momento turbulento interna-

mente são algumas decisões do 
técnico Jorge Sampaoli. Alguns 
acreditam que a primeira folga 
do elenco sob seu comando ter 
sido apenas no 29º dia de tra-
balho do treinador foi um erro.
Também gerou incomodo a 

obrigação de ir do aeropor-
to diretamente para o Nin-
ho do Urubu na madrugada 
após o empate com o Rac-
ing, em Buenos Aires.  
Ainda de acordo com o site, o 
treinador encontra alguma re-
sistência pela decisão de esticar 
a corda no aspecto físico. Como 
entendeu que a equipe estava 
muito abaixo do esperado, Sam-
paoli tem exigido muito do elen-
co com atividades que excedem 
o esperado pelo Departamento 
de Saúde e Performance do Fla 
em alguns momentos.

Flamengo passa por momento 
turbulento nos bastidores

Jogador é banido do futebol
por estar envolvido em 
esquema de manipulação

O meia Marcos 
Vinicius Alves 
Barreira, con-
hecido como 
Romário, foi 

banido do futebol pelo Su-
perior Tribunal de Justiça 
Desportiva (STJD), nesta 
segunda-feira (29), além de 
receber uma multa de R$ 
25 mil. O ex-jogador do Vila 
Nova foi punido por partici-
par de um esquema de ma-
nipulação de resultados de 
partidas de futebol.  
Na mesma oportunidade 

o STJD puniu o volante Ga-
briel Domingos com uma 
suspensão de 720 dias e 
uma multa de R$ 15 mil. 
Segundo nota do tribunal, 
as decisões foram tomadas 
de forma unânime. Mas, 
como o julgamento foi em 
primeira instância, ainda há 
a possibilidade de recurso.
As punições foram moti-
vadas pela participação 
dos dois em um esquema 
de manipulação de resulta-
dos no jogo entre Vila Nova 
e Sport pela edição 2022 
da Série B do Campeonato 
Brasileiro, que foi disputa-

do no dia 6 de novembro.
Segundo as denúncias, 
que são resultado de uma 
operação do Ministério 
Público de Goiás (MP-GO) 
chamada de Penalidade 
Máxima, Romário, que 
à época atuava no Vila 
Nova, atuou para tentar 
cooptar atletas para com-
eter pênaltis na partida 
em questão. Já Gabriel, 
que também defendia a 
equipe goiana na opor-
tunidade, acabou envolvi-
do no caso por afirmar, em 
troca de mensagens com 
apostadores, que toparia 

a proposta, o que não se 
concretizou no final.
A investigação do MP-GO 
surgiu em fevereiro, a partir 
de uma denúncia feita pelo 
presidente do Vila Nova, 
Hugo Jorge Bravo. Naquela 
oportunidade, o dirigente 
revelou que Romário aceitou 
R$ 150 mil para cometer um 
pênalti na primeira etapa do 
jogo contra o Sport. Posteri-
ormente, em abril, o MP-GO 
ampliou o escopo das inves-
tigações, passando a apurar 
possíveis eventos irregulares 
em partidas da Série A e de 
campeonatos estaduais.

Foto: Vila Nova Futebol Clube/Facebook

Messi tem acordo de 300 
milhões de euros com 
time árabe, diz jornal

Em seu último mês de 
contrato com o Paris 
Saint-Germain, Mes-

si parece já ter definido 
o que fará na próxima 
temporada. Mesmo com 
o Barcelona sonhando 
com o retorno do argen-
tino, o jornal Marca divul-
gou, nesta segunda-feira 
(29/5), que o astro da Ar-
gentina tem acordo enca-
minhado para ser reforço 
do Al Hilal pelas próximas 
duas temporadas.
De acordo com a publi-
cação, o valor do contra-
to seria de 300 milhões 
de euros por temporada 
(cerca de R$ 1,6 bilhão).
Segundo o jornal espa-
nhol, as tratativas entre o 
Al Hilal e o staff de Mes-
si começaram há alguns 
meses. A decisão do time 
saudita para seguir em 
busca do astro argentino 
aconteceu após o gover-
no do país assinar um 
acordo, através do Mi-
nistério da Informação 
e Turismo, para mudar a 
imagem da Arábia Saudi-
ta perante o mundo.
A partir deste momen-
to, Messi se tornou uma 
das opções para se tor-
nar a imagem do país, 
como já acontece com 

Cristiano Ronaldo. De 
acordo com o Marca, o 
contrato apresentado 
pelo Al Hilal, que é o 
maior campeão nacio-
nal do país, é de duas 
temporadas e fará o 
astro argentino ganhar 
algo em torno de 300 
milhões de euros por 
ano, em ações que não 
envolvem apenas a par-
te desportiva no país.
Vale lembrar que o Al 
Hilal segue proibido de 
fazer contratações, por 
conta de uma proibição 
da Fifa por irregularida-
des em contratos ante-
riores. A ideia da equipe 
é confirmar a chegada do 
camisa 10 da Argentina 
nos primeiros dias após o 
fim da punição.

Mais craques podem 
chegar

Ainda segundo a publica-
ção do jornal espanhol, a 
movimentação do fute-
bol saudita não deve pa-
rar apenas em Cristiano 
Ronaldo e Messi. O go-
verno local vai ajudar as 
equipes locais economi-
camente visando facilitar 
a chegada de grandes no-
mes do futebol mundial.

Craque argentino não deve continuar no PSG e 
destino pode ser o futebol da Arábia Saudita

Sebastian Frej/MB Media/Getty Images


